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El reflejo del ayer

Por la historia hemos observado, 
después de una crisis económica 
mundial viene una reorganización 
política para bien o al menos para 
tratar de restaurar el sistema. 

Durante la crisis mundial de 1929, 
y con los problemas de la Guerra cris-
tera, se dieron muchos cambios que 
ayudaron a consolidar la identidad 
nacional y, sobre todo, trajeron esta-
bilidad política y económica. 

Los procesos que vivimos durante 
el gobierno de Cárdenas fueron sín-
tomas de un proceso revolucionario 
del cuál sufrimos con la muerte de 
muchos. Pero en la actualidad las 
variantes son muy distintas a las an-
teriores, sin embargo, considero que 
del pasado podemos aprender y de-
ducir ciertas cosas de nuestro futuro. 

Pues bien, después de la dura cri-
sis que hemos pasado los mexicanos 
podemos ver los cambios políticos 
que se aproximan y que igual que en 
la crisis mundial de 1929, la actual no 
fue consecuencia directa de nosotros. 
No obstante, debemos ser nosotros 
mediante nuestras propuestas y ac-
ciones las personas que impulsen de 
nuevo a nuestra nación hacia un fu-
turo más próspero y si del presente 
podemos aprender de un par de cosas.

Ahora imaginen lo que podemos 
aprender de la historia para no caer 
en errores de nuevo y mediante 
nuestro voto, acciones y propuestas 
sociales dar un futuro esperanzador 
a la vida social. 
CÉSAR CELIS HERNÁNDEZ

Diálogo democrático

Referente al artículo publicado el 
18 de enero de 2010, en la página 7, 
titulado “La iglesia católica dificul-
ta el diálogo democrático”, la Igle-
sia Católica no trata de “dificultar” 

ni enfrentar, sino defender la dig-
nidad del hombre  y su moralidad, 
tampoco es un “complot” para des-
prestigiar a cierto partido, él solo lo 
hace. ¿Qué acaso sólo los que rebuz-
nan tienen derechos? 

Por cierto, esta Gaceta nos lle-
ga sin pedirlo, por favor no gasten 
nuestros impuestos en esto.
ALICIA MORALES RUIZ

Excelente edición 
2006

Un  día de ocio me di la tarea de 
buscar unos documentos y me en-
contré el periódico La gaceta y se 
me hizo interesante la portada y me 
puse  a explorarlo y a barrerlo; me 
convenció y lo leí todo.

No me importó  que fuera de edi-
ción pasada y que no cabe duda que 
lo que dice el escritor Carlos Monsi-
váis  es muy cierto, “sin libros no hay 
cultura; sin cultura no hay desarrollo, 
sin desarrollo no hay bienestar”.

Si queremos tener un país globa-
lizado, es tarea de todos, debemos de 
empezar a despertar el interés por 
la lectura a nuestros hijos, amigos, 
alumnos y familiares; así  pues influir 
en su entorno como lo menciona la es-
critora sudafricana Nadine Gordimer.

No podemos exigir al entorno 
leer, escribir y saber escuchar, cuan-
do nosotros no ponemos el ejemplo. 

Primero debemos estar conven-
cidos, empapados y motivados; 
para poder pedir a los demás, que 
lean. Pero es importante mencionar 
que la lectura, la escritura y el saber 
escuchar, no es una tarea aislada.

Antes de despedirme quiero 
compartir que soy una persona que 
vivo en Colima y al lugar que voy, 
llevo un libro para leer y a través 
de todos los conocimientos, llego a 
la conclusión que los libros son una 
herramienta que nos permite comu-

nicarnos con los demás. Y recordar, 
si tienes un libro… tienes un amigo. 
RUBÉN RODRÍGUEZ VIDRIO

Descentralización

Todos hemos notado como en los 
últimos años la zona centro de la 
ciudad de Guadalajara se ha ido 
quedando sin habitantes; en con-
traste, los municipios colindantes (a 
Guadalajara) se han poblado inten-
samente, la mayoría de las veces sin 
tener la infraestructura adecuada.

Infinidad de campañas se han 
emprendido por parte de los ex ayun-
tamientos tapatíos para atraer a la 
sociedad al centro, ninguna de estas 
estrategias han sido las mejores, sólo 
favorecen a la “población flotante” la 
cual hasta cierto punto mantiene la 
economía del centro histórico.

Oscuro se vislumbra el futuro 
del municipio de Guadalajara, pues 
a menor población, mayores costos 
de vida.  Debemos ser objetivos y 
reconocer que la ciudad no podía al-
bergar las pequeñas familias que se 
desprendían de las grandes familias, 
otro factor es de la migración, esto 
ha  detonado la urbanización de los 
municipios vecinos.

Grandes ciudades del mundo se 
han visto en la misma situación de 
Guadalajara. Lo han resuelto a tra-
vés de diversos incentivos. Además 
dichos sitios son demandados debi-
do a las amplias gamas de movili-
dad que se ofertan.

Utilizar los edificios que sola-
mente son aprovechados en sus 
plantas bajas con fines comerciales, 
para habilitar espacios destinados 
a la vivienda y/o estacionamientos 
vehiculares, son algunas estrate-
gias que se han empleado con éxito 
para  redensificar diversas áreas en 
varias ciudades del mundo. 

 Soluciones ha este problema hay 
muchas, pero cabe mencionar que la 
mayoría son extranjeras, se tienen 

que analizar y desarrollarlas en base 
al modelo social de nuestra ciudad.
MARIO DAMIÁN DEL MURO SILVA

Comentarios de 
película o de novela

Me llamó la atención una carta que 
leí el lunes 25 de enero, firmada por 
Francisco Flores (edición 600, de 
La Gaceta, del 25 de enero de 2010) 
quien seguramente no estuvo en su 
casa el año pasado o no le han pasa-
do los recados, pues nosotros tam-
bién somos vecinos de la avenida 
Río Nilo y lamentablemente nos ha 
quedado muy claro que el Macrobús 
no pasará por acá, con lo que esta-
mos seguros que salimos perdien-
do todos los que usamos transporte 
público, pues el servicio que ofrecen 
las rutas 55, 615 y 51c,  es pésimo. 

Por otro lado, me llama la aten-
ción la falta de conocimiento res-
pecto a las podas que la Comisión 
Federal de Electricidad hace pe-
riódicamente para evitar desper-
fectos en la energía eléctrica oca-
sionados por ramas de árboles que 
crecen muy cerca de dichas líneas. 

Los comentarios de Francisco 
Flores más bien parecen sacados 
de una película dramática o de 
una obra de teatro en la que todo 
conspira contra nuestra colonia, 
¡hágame usted el favor!

Sólo quisiera aclarar que las 
películas de misterio se ven en 
el cine y los dramas en la nove-
las de la noche; por favor no trate 
de desinformar con su teoría del 
complot, que esa la tiene patenta-
da el peje, y sólo se la creen en su 
casa. Ya estamos grandecitos para 
esas cosas!! 

Por cierto, por favor hable nada 
más por usted que nosotros tam-
bién somos vecinos de Río Nilo y 
no compartimos su opinión.
RUtH E. VALADEZ FLORES
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observatorio Foto: Abel Hernández

Las máximas de LA MÁXIMA

La explotación 
del turismo 
como se ha 
permitido en 
México, no 
es otra que la 
aplicación de 
criterios que 
se repiten en 
otras industrias 
y dejan que los 
dividendos se 
los lleven los 
monopolios 
extranjeros, 
favoreciendo 
la fábrica de 
pobres en que 
se convirtió 
México.

Doctor Martín 
Romero Morett, Jefe 
del Departamento de 
Economía, del Centro 
Universitario de 
Ciencias Económico 
Administrativas. Resulta incierta la capacidad del gobierno de René Préval para dirigir 

el enorme esfuerzo político y social que representa levantar un país 
devastado.
Jorge Abel Rosales Saldaña
jefe del Departamento de Estudios Ibéricos y Latinoamericanos, del CUCSH.
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El gobierno promueve al país como un destino turístico 
ineludible. No obstante, las décadas de bonanza dejaron 
poca derrama a los habitantes. Las empresas trasnacionales 
son las grandes ganadoras de un negocio de cinco estrellas
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Turismo, una 
tarjeta postal 
DECADENTE

JOSÉ DÍAZ BEtANCOURt

L a rebelión de los diputados 
que no acataron la desapa-
rición de la Secretaría de 
Turismo, como lo había 
dispuesto el presidente 
Felipe Calderón, no es más 
que una demora al fracaso 
en el manejo de ese ramo. 

Un potencial trunco que los gobiernos mexi-

canos no han sido capaces de explotar y que 
está lejos de convertirse en un sustituto de 
las remesas y el petróleo, dos ingresos vita-
les para el país y que están a la baja.

A finales de 2009, el Senado analizó una 
denuncia que aseguraba que las ganancias 
de la piratería alcanzaron 74 mil millones de 
dólares y que superaron en ingresos, durante 
ese año, la venta de petróleo, de 28 mil mi-
llones de dólares y las remesas, con 22 mil 
millones de dólares. Rezagado quedó el ramo 

turismo, con 13 mil millones de dólares.
En los ochenta, cuando el país empezó 

a depender demasiado de la industria de la 
explotación del petróleo como materia pri-
ma y no como transformación del mismo, 
aceptamos que saliera el hidrocarburo hacia 
el extranjero, en una época en la que haber 
establecido un entramado de producción de 
derivados alternos que ahora importamos, 
hubiera representado más ganancias. “Algo 
así nos pasa con el turismo, pues hemos pre-

4Turistas 

observan el fresco 

“El Hombre de 

fuego”, en la cúpula 

del Instituto Cultural  

Cabañas.

Fotos: Jorge Alberto 

Mendoza
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ferido que en pleno corazón de una playa, de 
un pueblo o en un conjunto de atractivos na-
turales, se establezca una trasnacional turís-
tica o varias y se lleven las ganancias deriva-
das de los visitantes extranjeros que pagan 
en moneda extranjera desde sus países y no 
dejan ninguna derrama económica local”, 
asegura el doctor Martín Romero Morett, in-
vestigador del Centro Universitario de Cien-
cias Económico Administrativas (CUCEA).

Esa es la industria turística que hemos 
permitido desarrollar, un ramo fuerte, pero 
que se lleva todas las ganancias al exterior 
de una forma impune. “Un tipo de turismo 
cuyas ganancias no están aquí. El turismo 
con la denominación todo incluido se queda 
efectivamente con todo para la cadena hote-
lera y no queda nada en la comunidad. No 
hay un efecto de derrama de capital para la 
zona”.

La permisividad hacia este tipo de trasna-
cionales es demasiada. Ya ni en la nómina es 
posible ver alguna compartición económica, 
pues, según el investigador, las cadenas de 
procedencia española, que son muchas. El 
Fondo Nacional de Turismo de México (Fo-
natur), informó hace dos años que el total 
de la inversión privada del sector en Méxi-
co, fue de 3 mil 117 millones de dólares, de 
los cuales 26 por ciento provino de países 
extranjeros. A su vez, casi un 40 por ciento 
de esta última cifra corresponde a inversión 
procedente de España, el segundo inversio-
nista más importante después de Estados 
Unidos. ¡Los españoles se traen hasta a las 
camareras de su país!

Una vez que un complejo de desarrollo 
turístico se establece en una zona, con la 
consiguiente derrama a cargo de la cons-
trucción, las comunidades locales quedan al 
margen. Por si fuera poco, ni siquiera pue-
den vender productos artesanales o comida, 
porque no los dejan ingresar a las playas ex-
clusivas. Los visitantes extranjeros suelen 
“encapsularse”, es decir, llegan al aeropuer-
to, se suben a un transporte del propio hotel 
y se quedan los días correspondientes a su 
estancia en el área del mismo, sin visitar el 
entorno.

El académico universitario recuerda que 
la práctica del “todo incluido” y otras estra-
tegias similares, están prohibidas en Euro-
pa. “La explotación del turismo como se ha 
permitido en México, no es otra que la apli-
cación de criterios que se repiten en otras 
industrias y dejan que los dividendos se los 
lleven los monopolios extranjeros, favore-
ciendo la fábrica de pobres en que se con-
virtió México”, señala el especialista univer-
sitario.

El enfoque de la industria turística mexi-
cana es tecnocrático, mientras que en el 
continente europeo, varios países reportan 
entre sus ingresos más determinantes al tu-
rismo, entre éstos Gran Bretaña, Francia y 
España. 

Las regulaciones internas favorecen a los 
prestadores de servicios locales y a su entor-
no, a lo que se agrega una vigorosa protec-
ción al consumidor.

Mucho se ha comentado acerca de la ex-
plotación del llamado turismo regional, al-
terno o ecológico. Sin embargo, en opinión 
de este investigador, “el visitante debe sen-
tirse confiado, seguro, pero deben garanti-

zar que los beneficios derivados de este tipo 
de turismo impacten a la comunidad, con 
base en el diseño de un plan de promoción 
muy intenso”.

Llueve sobre mojado
Para colmo de males, según el dicho popu-
lar, 2009 no fue un buen año para el turis-
mo nacional y local. Hubo disminución en 
la afluencia de visitantes extranjeros. La 
crisis económica mundial y la epidemia de 
influenza, que fue focalizada en México, no 
ayudaron a mantener las cifras en ascenso 
de otros años.

La Secretaría de Turismo del estado de 
Jalisco reportó que 3 millones 818 mil 732 
extranjeros visitaron Jalisco durante 2008, 
mientras que en 2009, la cantidad fue de 3 
millones 296 mil 965. El descenso es de al 
menos el 14 por ciento.

En el ramo del turismo nacional, Jalisco 
recibió la cifra de 18 millones 420 mil 789 vi-
sitantes durante 2008 y para el año pasado la 
disminución fue casi del seis por ciento.

El resultado de ese decrecimiento en 

afluencia en términos económicos globales 
llegó al 3.32 por ciento, lo que equivale a 27 
mil 634 millones 429 mil 544 pesos en 2009, 
en contra de los 28 mil 584 millones 697 mil 
817 pesos obtenidos en 2008, de acuerdo con 
los registros de la Secretaría de Turismo.

De los connacionales, Jalisco recibió en 
2008, alrededor de mil 961 millones 600 mil 
dólares y en 2009 estos ingresos descendie-
ron a mil 854 millones 600 mil dólares. La 
caída oscila alrededor del cinco por ciento. 
Todos los pronósticos coinciden en que las 
disminuciones seguirán por efecto de la re-
cesión en Estados Unidos y la crisis econó-
mica global, de acuerdo a información del 
Banco de México.

En síntesis, las remesas y el turismo tie-
nen cifras parecidas, pero habrá que preci-
sar que en Jalisco, principalmente en Puerto 
Vallarta y otros destinos de playa y la zona 
metropolitana de Guadalajara, tal y como lo 
apunta Romero Morett, las ganancias no se 
depositan en el estado, sino que las aprove-
chan las cadenas extranjeras que operan en 
esos lugares. [

Los ingresos por turismo en México 
ascendieron a 13 mil 289 millones 
de dólares durante 2008, cifra supe-
rior en un 3.4 por ciento respecto al 

año anterior, de acuerdo con la Secretaría 
de Turismo.

En doce meses México recibió 22.6 mi-
llones de viajeros internacionales, 5.9 por 
ciento superior a los visitantes registrados 
en 2007. Los turistas internacionales efec-
tuaron un gasto promedio de 760 dólares 

por persona, lo que representa un aumento 
del 1.4 por ciento. 

El turismo internacional se divide entre 
los visitantes de las franjas fronterizas, que 
sumaron 9.3 millones, y los que ingresan al 
interior del país, que ascendieron a 13.3 mi-
llones de personas. 

Entretanto, los hoteles en México regis-
traron en 2008 una afluencia de 62 millones 
de turistas residentes en el país y eso signi-
fica un crecimiento del 1.4 por ciento. [

Cifras nacionales

Ingresos más 
importantes en 
divisas

Exportación 
de petróleo: 
28 mil 28 millones 
de dólares
Remesas 
del extranjero: 
22 mil millones 
de dólares
Turismo:  
13 mil 289 millones 
de dólares.

Fuente: Secretaría de 

Economía 2008.

5El turismo en el 

país ha disminuido 

por la crisis 

económica mundial.
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jefe del Departamento de Estudios 
Ibéricos y Latinoamericanos, del 

CUCSH.
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Jorge Abel Rosales Saldaña

Los críticos 
manifiestan 
que los ob-
jetivos de la 
asistencia 
humani-
taria son 
diferentes a 
los objeti-
vos de los 
militares, 
y que Haití 
necesita 
ayuda y no 
asistencia 
militar

La devastación de Haití
Los sismos que afectaron al pequeño país caribeño develaron la pobreza endémica que padecían sus habitantes. El endeble gobierno 
de René Préval se encuentra en estos momentos sostenido por el apoyo militar estadunidense. La pregunta es si podrá instalar un 
Estado legítimo que ayude a reconstruir al país

Después de tres semanas, 
todavía resulta increíble 
el grado de destrucción 
que dejó el terremoto 

del 12 de enero en el pequeño y em-
pobrecido país caribeño. La trage-
dia en Haití es difícil de concebir: 
más de 200 mil muertos y otros tan-
tos heridos; tres millones de damni-
ficados y dos millones sin hogar; 500 
mil habitantes han abandonado la 
capital. En términos económicos: la 
pérdida del 20 por ciento de los em-
pleos y una caída del 60 por ciento 
del PIB, además de la destrucción 
de la infraestructura de comunica-
ciones, de electricidad y suministro 
del agua, por enumerar sólo algu-
nos datos de la devastación.

En medio de la tristeza, del sufri-
miento y desesperación del pueblo 
haitiano, se abre paso con muchas 
dificultades la distribución de la 
abundante ayuda internacional. Y 
con escasa maquinaria se están re-
moviendo montañas de escombros, 
junto con miles de cuerpos de habi-
tantes que fueron sorprendidos por 
el terremoto en sus casas o trabajo. 
Paradójicamente, la limpieza de las 
calles será un paliativo ante el gra-
ve desempleo, ya que se dará traba-
jo temporal a miles de desocupados.

La devastación ha provocado la 
movilización de millones de perso-
nas en todo el mundo para recabar 
ayuda en especie y en fondos. Son 
miles de expertos, ingenieros, téc-
nicos, médicos y rescatistas los que 
están cooperando para auxiliar a los 
damnificados en esta tragedia. La 
destrucción exige la coordinación 
de múltiples empresas, organiza-
ciones gubernamentales, civiles y 
religiosas que van a trabajar por la 
recuperación económica del territo-
rio haitiano, apoyando directamen-
te a las comunidades y a los movi-
mientos sociales en las acciones de 
reconstrucción y en la generación 
de emprendimientos productivos. 

Si bien lo prioritario es que la 
ayuda llegue a los millones de ne-
cesitados, desde un principio el 
gobierno de la Casa Blanca, acom-
pañado principalmente de Canadá 
y Francia, se ha puesto a la cabeza 
en la estrategia de reconstrucción. 
Esta situación cuestiona la sobera-
nía del Estado y la capacidad del 
gobierno haitiano para administrar 

la ayuda internacional y para orien-
tar la reconstrucción y el futuro 
desarrollo. El punto crítico es que 
Estados Unidos ha desplegado en la 
zona 20 mil soldados, 20 buques de 
guerra, un portaviones nuclear, 124 
aviones, 60 helicópteros y más de 
200 vehículos militares.

El papel de la Organización de las 
Naciones Unidas ha sido por demás 
relevante. Pidió 575 millones de dó-
lares de urgencia para adquirir víve-
res, material médico, agua y tiendas 
de campaña para ayudar a los des-
amparados del terremoto, mismo 
que ocasionó la muerte de parte de 
su personal en la capital haitiana.

La ONU tiene en el país caribeño, 
12 mil 500 efectivos de varios países. 
Desde mucho antes del sismo, la pre-
sencia de los cascos azules de la ONU 
en Puerto Príncipe se justificaba por 
la violencia dominante en las calles, 
al grado que se calcula que para mayo 
de 2005, aproximadamente 10 mil 
haitianos habían sido asesinados.

La Unión Europea prometió más 
de 600 millones de dólares para sub-
sanar la tragedia. La Alianza Boliva-
riana para los Pueblos de Nuestra 
América (ALBA), integrada por va-
rios gobiernos latinoamericanos de 
izquierda, aprobó un plan de ayuda 
para la reconstrucción de Haití, que 
abarca aspectos sanitarios, energé-
ticos, financieros y educativos, al 
tiempo que ha criticado la presencia 
de fuerzas militares extranjeras.

Directamente los miembros del 
ALBA han cuestionado los motivos, 
la autoridad, los propósitos y la per-
manencia del ejército estaduniden-
se, que ha ocupado el país no sólo 
para entregar y coordinar la asisten-
cia, sino para controlar los motines y 
prevenir un éxodo masivo de haitia-
nos hacia costas norteamericanas.

Tras el movimiento telúrico, el 
gobierno de René Préval parece ha-
ber sido marginado por los militares 
americanos. No obstante, el presi-
dente y el primer ministro de Haití 
han justificado la presencia de los 
marines como necesaria para garan-
tizar la recuperación, la estabilidad, 
la seguridad y la reconstrucción a 
largo plazo. Contrariamente, los crí-
ticos manifiestan que los objetivos 
de la asistencia humanitaria son di-
ferentes a los objetivos de los milita-
res, y que el pueblo necesita ayuda y 
no asistencia militar. Sin embargo, 
los representantes del Pentágono 
aseguran que trabajan bajo la direc-
ción, aprobación y autorización del 
gobierno de Haití.

El gobierno nacional haitiano 
también se derrumbó con el terre-
moto. No es casualidad, porque des-
de siempre la inestabilidad política, 
los golpes de Estado, las sangrientas 
guerras civiles, las cruentas interven-
ciones externas, las feroces dictadu-
ras militares y las violaciones genera-
lizadas a los derechos humanos, han 
sido características de este pequeño 

país. Además, los principales parti-
dos políticos son organizaciones dé-
biles, sin capacidad para dar estabili-
dad política al país ni para garantizar 
la gobernabilidad democrática.

La hecatombe viene a compli-
car la situaron de una nación que 
padece un ancestral subdesarrollo 
y donde la mayoría de la población 
vive en condiciones de marginali-
dad. La economía haitiana depende 
en buena medida de las remesas, de 
los préstamos extranjeros y de la co-
operación internacional. En 2006, al 
gobierno de René Préval se le pro-
metió un paquete de ayuda por 750 
millones de dólares para recuperar 
la economía del país. Haití expor-
ta apenas 49 millones de dólares, 
mientras que importa 1, 375 millo-
nes de dólares. El café es el princi-
pal producto de exportación.

En este contexto resulta incierta 
la capacidad del gobierno de René 
Préval para dirigir el enorme es-
fuerzo político y social que repre-
senta levantar un país devastado. 
Es de esperar que de las ruinas 
dejadas por el terremoto, emerjan 
nuevos líderes que orienten la ac-
ción de una sociedad civil que no 
sólo reconstruya, sino que promue-
va vigorosamente el desarrollo del 
país. La reconstrucción incluye la 
formación de un nuevo gobierno 
democrático y popular, que sea ca-
paz de crear un Estado que vigorice 
de nuevo a la nación. [
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UdeG aprueba, bajo protesta, 
presupuesto 2010
Durante la primera sesión del Consejo General universitario en este 2010, los consejeros mostraron su inconformidad 
por el mal “trato presupuestal” a la máxima casa de estudios de Jalisco. La UdeG ha aumentado a 19 mil el número de 
admitidos en los últimos tres años

m
ir

ad
as

EDUARDO CARRILLO

B ajo protesta, el Consejo 
General Universitario 
(CGU) de la Universidad 
de Guadalajara aprobó 

el presupuesto inicial de ingre-
sos y egresos 2010, que asciende 
a 7 mil 484 millones 709 mil 631 
de pesos, monto que resulta insu-
ficiente para efectuar las tareas 
sustantivas de la institución, ta-
les como docencia, investigación 
y difusión de la cultura, discutie-
ron los consejeros universitarios 
el pasado 26 de enero.

Durante la sesión extraordi-
naria del máximo órgano de go-
bierno de la UdeG, determinaron 
trabajar bajo protesta todo el año, 
emprender una serie de acciones  
para manifestar la inconformidad 
por el trato presupuestal. Una de 
ellas será publicar un desplegado 
lamentando el bajo presupuesto 
que le otorga el gobierno estatal.

Otra, formar una comisión que 
explique al Ejecutivo del estado 
el funcionamiento universitario 
en temas como academia, investi-
gación, infraestructura y difusión 
de la cultura. Incluso prevén ma-
nifestaciones públicas por todas 
las regiones de Jalisco.

Al respecto, el Rector general 
de la Universidad, Marco Anto-
nio Cortés Guardado, reiteró la 
patente inconformidad de los 
universitarios por el trato presu-
puestal y por empañar la imagen 
de la institución, ya que han sido 
vertidos señalamientos ajenos a 
lo que pasa en la Universidad.

Una de las principales críticas 
es la referente a que la UdeG no 
incrementa su matrícula. Cortés 
Guardado respondió que el incre-
mento a la matrícula en la insti-
tución, ha sido superior a montos 
otorgados por los gobiernos fede-
ral y estatal en los últimos tres 
años. “Si sumamos los presupues-
tos federal y estatal nos han dado 
recurso para admitir 12 mil 800 

alumnos, pero nosotros hemos ad-
mitido a más de 19 mil. De tal ma-
nera que no sólo hemos respon-
dido a la revisión de cuentas que 
nos exige esta dotación de recur-
sos, sino que lo hemos hecho con 
creces, incluso a costa de perma-
necer como una de las universida-
des públicas de México por debajo 
de la media nacional en el rubro 
de presupuesto por alumno”.

En la primera sesión del año 
del CGU, efectuada en el para-
ninfo Enrique Díaz de León, con-

sejeros estudiantiles, académicos 
y funcionarios, calificaron como 
“un agravio” el aumento del 3 por 
ciento al presupuesto universita-
rio, mientras que en otros estados 
como el de Veracruz, fue del 19 
por ciento.

Adicionalmente,plantearon 
que entre las funciones sustanti-
vas de la Universidad se encuen-
tra la investigación, la extensión 
y la difusión, por lo que especia-
listas y estudiosos seguirán ex-
presando sus opiniones técnicas 

sobre el bosque La Primavera, la 
presa El Zapotillo, la protección 
de El Disparate, el Macrobús, en-
tre otros temas de importancia 
social.

Cortés Guardado hizo un lla-
mado para los consejeros univer-
sitarios hagan extensivo a cada 
uno de los lugares de estudio y 
laboral “que se trabajará bajo 
protesta ante el presupuesto que 
se nos ha venido dando” y de ser 
necesario hasta salir a las calles 
y manifestarse, hasta lograr que 
se reconsidere el financiamiento 
a la máxima casa de estudios en 
Jalisco.

Acuerdos y dictámenes 
En el pleno del CGU también fue 
aprobada la propuesta para otor-
gar el título de Doctor Honoris 
Causa de la Universidad de Gua-
dalajara al doctor Mario Molina 
Henríquez, Premio Nobel de Quí-
mica 1995. Así como la creación 
del plan de estudios de la licen-
ciatura en agro biotecnología, en 
el Centro Universitario de la Cié-
nega, a operar bajo el sistema de 
créditos y en la modalidad esco-
larizada.

También fue avalada la pues-
ta en marcha de la licenciatura 
en diseño de modas, en el Centro 
Universitario de Arte Arquitectu-
ra y Diseño, para el ciclo escolar 
que arranca en agosto próximo. 
Con esta nueva oferta educativa 
que será la segunda en el ámbi-
to nacional y primera estatal, se 
busca apoyar la industria textil y 
del vestido.

En la sesión del consejo se 
guardó un minuto de silencio por 
las recientes agresiones a uni-
versitarios, como el asesinato del 
ex director de la Preparatoria 7 
Fernando González Sandoval, los 
consejeros aprobaron elaborar un 
desplegado a nivel nacional res-
pecto a las anomalías y pidieron 
protección de funcionarios ante 
nuevas amenazas. [

4Observadores en 

la primera sesión 

del Consejo del año.

Foto: Abel 

Hernández

Distribución del presupuesto ampliado de ingresos y 
egresos 2010 de la UdeG

Centros Universitarios temáticos y regionales 2, 898,571, 589 pesos

Sistema de Educación Media Superior 1, 375,858, 051 pesos

Sistema de Universidad Virtual 75, 287, 014 pesos

Administración General 611, 574, 177 pesos

FUENtE: CONSEJO GENERAL UNIVERSItARIO 2010
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Urge frenar el dispendio 
de recursos públicos

5Edificio que 

que alberga al 

ayuntamiento de 

Zapopan.

Foto: José María 

Martínez

MARIANA GONZÁLEZ

La mala administración mu-
nicipal, la excesiva contrata-
ción de personal y las irregu-
laridades en la adquisición de 

terrenos podrían ser evitados en una 
buena proporción si los ayuntamien-
tos llevaran a la práctica el servicio 
civil de carrera entre cada uno de los 
empleados que pertenecen a todas 
sus dependencias.

De acuerdo con el título sexto de 
la Ley para servidores públicos del 
estado de Jalisco y sus municipios, las 
autoridades municipales tienen que 
reglamentar la manera en la que ad-
ministran a sus recursos humanos de 
acuerdo con políticas de ingreso, per-
manencia y promoción transparentes. 

En opinión de Angélica Cazares, 
académica del Departamento de 

miradas

La creación de un 
organismo autónomo 
que persiguiera 
los fraudes de las 
administraciones 
públicas podría ayudar 
a frenar los desfalcos 
que se suceden en los 
cambios de gobierno

Políticas Públicas, del Centro Uni-
versitario de Ciencias Económico y 
Administrativas, las irregularidades 
encontradas en las administraciones 
municipales salientes, tienen que ver 
con la falta de claridad para la elección 
de los puestos, incluso de los propios 
empleados de base. “Ello garantizaría 
que los perfiles de las personas que es-
tán  en determinadas dependencias o 
entidades municipales desde el titular 
hasta los técnicos, operativos y asis-
tentes tengan los perfiles adecuados, 
idóneos para realizar las tareas confe-
ridas. ¿Como vas a manejar asuntos 
que tengan que ver con la atracción 
de capitales o de turismo y de promo-
ción económica si no tienes los conoci-
mientos técnicos y los elementos para 
traer ese tipo de mercados?”

Tal situación es evidente en el otor-
gamiento masivo de plazas en el mu-
nicipio de Zapopan durante la gestión 
de Juan Sánchez Aldana. Una cosa 
son los nombramientos a los que tiene 
derecho el presidente municipal, pero 
por otro está el Tribunal de arbitraje 
y escalafón que debe actuar bajo los 
lineamientos del título 5 de dicha le-
gislación. “Habría que ver si las basifi-
caciones las hicieron en tiempo, forma 
y de acuerdo a la legislación. Si no se 
hicieron  conforme lo previsto enton-
ces hubo violaciones a los derechos 
de otras personas que pudieron haber 
adquirido también una plazas en esos 
mismo puestos por cumplir con la 

antigüedad o el perfil adecuado” y no 
sólo por ser recomendados de alguien.

La profesora investigadora tocó el 
tema del mal ejercicio de recursos pú-
blicos en la villa maicera y otros muni-
cipios de Jalisco.

En el caso de la compra el último 
momento de un predio en el Cerro 
de la Reina, en Tonalá, señaló que 
este movimiento debió ser del co-
nocimiento de los regidores desde 
hace más de un año, en tanto que 
este bien tuvo que haber sido pa-
gado con dinero presupuestado 
para el ejercicio del año que recién 
terminó, debió ser aprobado en el 
2008 y ser comprobado en 2009 para 
efectos de la entrega-recepción de la 
administración.

“Yo pondría todo esto en cuestión, 
pues si la autoridad municipal no lo 
hizo del conocimiento del ayunta-
miento, violó la ley. Si los regidores 
priístas no se acuerdan, hicieron caso 
omiso o no asistieron a la sesiones es 
extraño que hasta ahora se estén dan-
do cuenta. Lo mismo ocurre en caso 
de la deuda pública que adquirieron 
y e la que sólo gastaron 150 millones. 
Este tipo de egresos están perfecta-
mente legislados en la Ley de gobier-
no y administración pública munici-
pal del estado de Jalisco”.

Cazares duda que la amplia di-
fusión de las irregularidades en las 
administraciones municipales, que 
recientemente concluyeron, sean pro-

ducto de revanchas políticas o parti-
distas, sino que éstas han tenido una 
atención más puntual de los medios 
de comunicación.

Ejemplifica el caso de Puerto Va-
llarta, en la que al terminar la gestión 
de 2003-2006 encabezada por el priista 
Gustavo González Villaseñor, el alcal-
de entrante, Javier Bravo Carbajal 
—también de extracción priísta—, de-
nunció a su antecesor y éste fue some-
tido a juicio político por malversación 
de recursos y por tener intereses per-
sonales en la aprobación de licencias 
de construcción. Al final, el Congreso 
del Estado decidió que no había ele-
mentos para hacerle un juicio político. 

“Vallarta es un caso muy repre-
sentativo del problema que tenemos 
con los ayuntamientos, pues tres años 
después hay acusaciones similares 
contra Bravo Carvajal. El juicio políti-
co está previsto en la Ley de servido-
res públicos. Aunque no ha procedido 
ninguna, sí ha habido denuncia por 
parte de alcaldes del mismo partido.

Los desfalcos y despilfarros de 
muchas de las administraciones sa-
lientes en Jalisco tendrían que ser 
castigadas de acuerdo a la Ley de 
gobierno y administración pública 
municipal del estado de Jalisco, que 
prevé las facultades y obligaciones 
del presidente, los regidores y las di-
versas direcciones.

Pero sobre todo las sanciones de-
berían provenir de la Ley para ser-
vidores que pueden ir desde amo-
nestaciones administrativas hasta la 
destitución o, en su caso, un proceso 
penal para el funcionario involucrado. 

La especialista universitaria se 
mostró a favor de la creación de un 
organismo nacional autónomo de 
los poderes legislativo, judicial y 
ejecutivo, para perseguir a los ser-
vidores públicos de alto rango que 
comentan fraude o malversación 
de los recursos de la comuna. “Esto 
no lo prevé la legislación, pero en el 
caso de los presidentes municipales, 
que son la primera autoridad del 
municipio, no tendrían que dejarse 
a manos del Congreso los posibles 
casos de irregularidades adminis-
trativas. Mejor un organismo libre 
de presiones políticas y partidarias, 
como ha sucedido hasta ahora en 
el Congreso del Estado, y que es lo 
que unos han llamado un ‘zar anti-
corrupción’, donde se canalicen este 
tipo de casos”. [



lunes 1 de febrero de 2010 9

No existen en México cifras 
confiables sobre el llamado 
“asesino silencioso”, aunque se 
sospecha que los casos van en 
aumento

WENDY ACEVES VELÁZQUEZ

Los niños que nacen con bajo peso y 
que sufrieron desnutrición en el útero 
son los que tienen más probabilidades, 
a futuro, de presentar hipertensión en 

la infancia.
Este “asesino silencioso” comienza a pre-

sentar sus primeros síntomas en niños obesos 
de entre 8 y 10 años, según una investigación 
publicada en el libro Hipertensión arterial.

La doctora Martha Luna Bernal, pediatra 
neonatóloga del Hospital Civil “Juan I. Men-
chaca”, documentó en esta publicación una 
investigación sobre los niños con bajo peso 
al nacer y su relación con la hipertensión a 
edad temprana. “Los niños con desnutrición 
en útero tienen riesgo a sufrir hipertensión 
y obesidad en su vida juvenil. Antes de los 
20 años ellos tienen ese factor de riesgo. A 
partir de los ocho, el niño ya tiene sus arte-
rias con material graso”, explicó la investi-
gadora.

Es así que las mujeres que dan a luz a un 
infante con menos de dos kilos y medio de peso 
sufrirán un retraso en el crecimiento. “A menor 
peso tienen mayor propensión de desarrollar 
cualquier patología de hipertensión u obesi-
dad”.

En México no existen estadísticas confiables 
sobre la hipertensión infantil. Sin embargo, los 
números internacionales señalan que un cinco 
por ciento de los niños y adolescentes hasta de 
15 años la padecen, por lo que los primeros diez 
años de vida son clave para evitar problemas 
en la salud. 

Los síntomas más comunes de la hiperten-
sión arterial en el infante pueden confundir-
se con otra enfermedad: dolores de cabeza, 
enrojecimiento de la cara y orejas, así como 
sangrado nasal. “Cuando se disparan los sín-
tomas de la presión arterial —que no sea de 
origen renal— es muy difícil detectarlos. Pue-
den presentarse síntomas vagos como dolores 
de cabeza”.

Luna Bernal hizo énfasis en la importan-
cia de la educación para la salud. Las mu-
jeres embarazadas deben llevar un correcto 
control prenatal y ofrecer una buena alimen-
tación al infante durante su crecimiento, a 
la vez que en el área de la atención médica, 
indicó que es necesario implementar a todos 
los pacientes la toma de la presión arterial en 
la consulta.

Hipertensión en el adulto
En el mundo, el 20 por ciento de la población 
adulta está afectada por esta enfermedad. De 

5Una alta ingesta 

de calorías puede 

ayudar adesarrollar 

hipertensión.

Foto: Archivo

Hipertensión arterial en niños Dos premios 
Nobel en el 
Congreso de 
Avances en 
Medicina
WENDY ACEVES VELÁZQUEZ

“Los científicos pueden plantear los 
problemas que afectan al medio 
ambiente con base a la evidencia 
disponible, pero su solución no es 

responsabilidad de los científicos, es de toda 
la sociedad”, es una frase célebre del doctor 
Mario Molina, Premio Nobel de Química en 
1995 y quien a lado de Rigorberta Menchú 
Tum, Premio Nobel de la Paz en 1992, serán 
los invitados especiales del XII Congreso 
Internacional Avances en Medicina Hospi-
tal Civil de Guadalajara 2010.

Los próximos 25, 26 y 27 de febrero, la 
Expo Guadalajara será la sede del evento 
médico que año con año reúne a los profe-
sionales de la salud con el objetivo de brin-
darles la información más actualizada sobre 
la medicina. Entre los temas principales se 
abordará el panorama epidemiológico de 
enfermedades como la influenza A H1N1, 
así como los retos de las vacunas.

El jueves 25 de febrero a las 11:00 horas, 
el mexicano Mario Molina brindará su con-
ferencia magistral, mientras que el turno de 
la guatemalteca Rigoberta Menchú será el 
viernes 26 de febrero a la misma hora.

El doctor Luis Gustavo Orozco Alato-
rre, presidente ejecutivo del congreso, in-
formó que este año, bajo el lema “Hospital 
saludable, gente saludable, planeta salu-
dable”, el evento médico internacional en 
su doceava edición incorpora los módulos 
de Genética y Medicina Genómica, Ima-
genología, Ingeniería Biomédica y Salud 
Pública.

Además, se llevarán a cabo los que años 
atrás han sido incluidos: Actividad Física 
y Salud del Deporte, Anestesiología, Ciru-
gía, Enfermería, Ginecología y Obstetricia, 
Gestión de Calidad en Salud, Medicina 
Interna, Nutrición, Odontología y Maxilo 
Facial, Patología Clínica, Pediatría, Reha-
bilitación, Psicología, Trabajo Social y Ur-
gencias.

Algunos de los temas principales y no-
vedosos para este congreso serán: factores 
que influyen en el adecuado control del do-
lor por cáncer, competencias profesionales 
esenciales de salud pública para enfrentar 
enfermedades epidemiológicas emergen-
tes; rejuvenecimiento vaginal y telemedici-
na: consulta Remota, Intervención Invasiva 
a Distancia, entre otros.

Más informes sobre el congreso en la pá-
gina de internet www.hcgcongreso.com [

miradas
S A L U D H O S P I T A L E S  C I V I L E S

Más...

[A escala mun-
dial el 5 por 

ciento de los niños 
menores de 15 años 
sufren hipertensión 
en la infancia y un 
20 por ciento de la 
población adulta.

[El libro Hiper-
tensión arte-

rial, del investigador 
César Gonzalo Calvo 
Vargas, documenta 
en 60 capítulos todo 
lo relacionado con 
esta enfermedad.

ahí la importancia de investigarla y documen-
tarla, opinó el investigador de la División de 
fisiología, del Centro Univrsitario de Ciencias 
de la Salud, César Gonzalo Calvo Vargas, autor 
del libro Hipertensión arterial, el cual estará a 
la venta en las principales librerías a partir de 
marzo.

En esta segunda edición del libro se abar-
ca todo lo relacionado con esta enfermedad, 
incluyendo la hipertensión en etapas especia-
les como en el embarazo, el anciano o en los 
pacientes deprimidos. “El libro tiene 60 capí-
tulos en donde se tratan todos los aspectos de 
la enfermedad, desde la epidemiología, las di-
ferentes formas de la enfermedad y los distin-
tos estudios que se han realizado en distintas 
poblaciones para explicar los mecanismos de la 
enfermedad”.

Calvo Vargas señaló que es necesario conti-
nuar realizando investigaciones sobre esta en-
fermedad, la cual se ha ido convirtiendo en un 
padecimiento cada vez más común y riesgoso, 
y que hoy en día afecta a un 18 por ciento de los 
mexicanos. [
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UDG 
estrenará 
canal de TV

EDUARDO CARRILLO

El que la Universidad de Guadalajara ya cuen-
te con la autorización para operar su canal 
de televisión, significa que muchas personas 
podrán ser capacitadas, que haya una genera-

ción de más productos audiovisuales y exista el espacio 
para transmitir creaciones de cualquier tipo y duración, 
afirmo la titular de la Coordinación de Producción Au-
diovisual (CPA), Alcira Valdivia Guerra, luego que la 
institución educativa logró el permiso de autorización 
de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofe-
tel), para operar su canal digital de televisión abierta, el 
cual estará en la frecuencia 44.

El pasado miércoles, durante una sesión del organis-
mo, fueron autorizados 19 permisos para operar estacio-
nes de radio y canales de televisión con fines culturales 
a diversas entidades del país. Las resoluciones serán 
publicadas en el Diario Oficial de la Federación y en 
breve las entregarán a los beneficiados oficialmente en 
un acto simbólico.

Valdivia Guerra comentó que la Universidad genera 
proyectos audiovisuales durante todo el año y en gran 
cantidad. Este espacio abre las posibilidades de mos-
trar la pluralidad, el quehacer de la Universidad, de los 
centros universitarios “y todas las áreas podrán hablar, 
comentar y crear proyectos”.

Las gestiones para lograr este canal iniciaron en 
2003. Se prevé ponerlo al aire alrededor de agosto o sep-
tiembre de 2010. 

Los involucrados tienen 90 días para realizar prue-
bas, y por ley, la obligación de estar en frecuencia, con 
transmisiones rutinarias, en seis meses después de la 
entrega oficial del permiso.

Respecto a las instalaciones y equipos, la coordina-
dora de producción audiovisual destacó que el año pa-
sado realizaron adquisición de equipo, como cámaras, 
iluminación y postproducción. “La idea fue actualizar 
los equipos que teníamos en la cabina de producción 
y darnos la posibilidad de continuar transmitiendo por 
sistema análogo o digital, pero se requiere consolidar el 
equipo para la transmisión, que es uno de los elementos 
más importantes”.

En lo referente a la barra de programación, la están 
trabajando: analizan los programas y propuestas. Tam-
bién consideran transmitir en vivo.

Valdivia Guerra enfatizó que existe un público que 
ha seguido los programas noticiosos y culturales de la 
UdeG durante los últimos años. por lo que buscarán 
consolidarse en la preferencia de este público. “Qué 
sepan que este canal es suyo, al igual que lo es la Uni-
versidad”. [

miradas

La Cofetel autorizó la frecuencia 44 para 
transmitir los productos audiovisuales 
universitarios, a mediados de este año. Las 
gestiones para obtener el permiso tardaron 
siete años
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El zapotillo:
presa sí… presa no

4Tomando el sol 

en Temaca.
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Más allá de la 
factibilidad o no de la 
obra, la vida de tres 
comunidades está en 
entredicho

ALBERtO SPILLER

En las últimas dos sema-
nas se confrontaron las 
opiniones de especialis-
tas sobre el proyecto de 

la presa El Zapotillo, a favor ins-
tituciones como el Colegio de In-
genieros Civiles de Jalisco (CICJ), 
en contra, en el caso de investiga-
dores del CUCEI de la Universidad 
de Guadalajara.

Por una parte, el CICJ avala la 
obra técnicamente, porque esta 
permitiría llevar agua a los Altos de 
Jalisco, a León, Guanajuato, y de 
esta ciudad regresarla a través del 
río Turbio y el Lerma, al Lago de 
Chapala, además de “dotar 5.2 me-
tros cúbicos de agua al segundo a la 
ciudad de Guadalajara”, por medio 
de la presa El Purgatorio —ubicada 
sobre el mismo río Verde— señaló el 
presidente de este organismo, Gil-
berto Paredes.

Sin embargo, investigadores de 
la UdeG, cuestionan los costos so-
ciales y ambientales del proyecto, y 
sobre todo, “el despojo sistemático 
del agua del río Verde para Jalisco,  
al que distintos gobernadores no 
se han opuestos”, como afirmó la 
maestra Mireya Acosta. 

El doctor José Antonio Gómez 
Reyna, por su parte, considera que 
“es una aberración enviar caudales 
de una cuenca a otra, es decir de la 
Lerma-Santiago a la de Guanajua-
to, y antes de proceder con tales 
cambio, como indica la UNESCO, 
aun si fuera técnica y hidráulica-
mente viable, se tienen que tomar 
en cuenta consideraciones sociales 
y ambientales”. En este sentido 
Acosta agregó que el costo social 
para nuestra entidad es considera-
ble, por la desaparición de los tres 
poblados de Temacapulín, Acasico 
y Palmarejo, “con una basílica pre-
ciosa de 250 años de antigüedad, 
sin ignorar que la gente de estas 
tres poblaciones no quiere irse de 
su tierra”.

Según el ingeniero Raúl Antonio 
Iglesias Benítez, director General 
del Organismo de Cuenca Lerma 
Santiago Pacífico de la CNA, insti-
tución que presentó el proyecto de 
la presa, el hecho de enviar agua a 
Guanajuato responde a dos moti-
vos. “Primero, porque son mexica-
nos, como nosotros los jaliscienses, 
y segundo porque el río Verde no se 
ha utilizado, a pesar de que hay pro-
yectos desde los años 50 para apro-
vechar el agua para Guadalajara y 

Jalisco. Este aprovechamiento no se 
dio, había la disponibilidad de estos 
recursos, y se tomó la decisión de 
dotárselos a León”. 

Agregó que por el hecho de que 
de esta ciudad el agua se reenviará 
a través del río Turbio, al río Lerma 
y luego a Chapala, se va a pasar el 
liquido de una cuenca, la del Santia-
go, donde los recursos son abundan-
tes, a la del Lerma —cuencas que 
con la construcción de la presa de 
Poncitlán se dividieron administra-
tivamente— cuya condición, reco-
noció, “es que no hay una sola gota 
de agua disponible, ni superficial 
ni subterránea, porque hace 20 o 30 
años, nuestra propia institución, y 
lo hemos reconocido, sobreconce-
sionó el agua”.

Al respecto, Mireya Acosta co-
mentó que la CNA pretende sustraer 
agua al río Verde, que según la clasi-
ficación de esta misma institución, 
es aceptable y de buena calidad, 
“llevársela a Guanajuato, y luego, 
tratada, que ya sabemos qué clase 
de tratamientos se hacen en nuestro 
país, traerla a Chapala, a través del 
río Turbio, que está clasificado como 
fuertemente contaminado”.

Añadió que en un solo lugar en el 
mundo el agua de desecho urbano 
se trató y se regresó a la población, 
en una ciudad de Zimbabue, “don-
de, por esto, en 2008 se presentó 
una gran epidemia de cólera que 
se convirtió en pandemia, porque 
se extendió a otros países cercanos 
del sur de África, con una mortali-
dad excesiva por los parámetros de 

la OMS”.
Acerca de si el tratamiento que 

se dará al agua que se regresará a 
Chapala, pueda garantizar que no 
esté contaminada, Iglesias Benítez 
aclaró que “el agua se descargará 
de acuerdo a la Norma oficial mexi-
cana, y estamos hablando de 120 
millones de metros cúbicos al año, 
mientras que el lago lleno tiene 8 
mil millones de metros cúbicos, ac-
tualmente 5 mil 300, por lo que no 
impacta, se acaba por dilución”.

Jalisco vs Guanajuato
La maestra Mireya Acosta señaló 
que el río Verde pertenece por un 
57 por ciento a Jalisco y solamente 
el 7 por ciento a Guanajuato. Agre-
gó que la aportación de agua al río 
para nuestra entidad es del 84 por 
ciento y de un 10 por ciento para 
el vecino estado. “Sin embargo, 
de acuerdo a la planeación actual, 
el 51 por ciento de esta agua se va 
a quedar para Jalisco y el 49 por 
ciento para Guanajuato, lo que de-
muestra la inequidad en la distri-
bución del líquido”.

Destacó que con un decreto de 
1995, la CNA establece que el río 
Verde tiene una disponibilidad de 
901 millones de metros cúbicos por 
segundo, de los que se dejaron 505 
para repartir: 120 para Guanajuato 
y 385 millones para Jalisco, “que 
representan un gasto de 3.8 y 12.2 
metros cúbicos por segundo respec-
tivamente, que se refieren a un gas-
to máximo y no medio”.

“Esto es muy diferente a si se 
pretende que el 3.8 sea un gasto 
constante, como lo establece la CNA 
en el proyecto”, que puede implicar 
que no haya suficiente agua para la 
zona conurbada de Guadalajara, ya 
que, debido a los desperdicios para 
abastecer a otros poblados, le que-
dan solamente 9.6 metros cúbicos 
por segundo, que representa una 
disminución del 60 por ciento de 
abastecimiento.

Explicó que no es una cuestión 
de egoísmo el no querer dar agua 
a Guanajuato, sino que hay que 
considerar que en este estado “se 
maneja el agua potable con una 
eficiencia solamente del 45.6 por 
ciento, y del 36 por ciento en riego, 
que nos hace pensar que primero 
tendrían ellos que ver cómo aho-
rran su agua, mientras que noso-
tros tendríamos que evaluar la per-
misividad que tiene Jalisco hacia 
esa entidad”.

Concluyó que tomando en cuen-
ta todos estos factores, se evidencia 
una “una pasividad del gobierno 
del estado para defender a los ja-
liscienses y los recursos de la en-
tidad”, por lo que  considera, “este 
movimiento de agua de una cuenca 
a otra, responde a fines políticos y 
no técnicos”. [
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JUAN NEPOtE*  

Ahora que auténticos cú-
mulos de información 
son compactados dentro 
de un código de barras; 

que las imágenes capturadas fuera 
de la atmósfera por el telescopio 
Hubble llegan en cuestión de se-
gundos a millones de monitores 
distribuidos por todo el mundo. 
Ahora que vivimos épocas de pan-
demias erradicadas y en proceso de 
erradicación. De precisas medicio-
nes en nanómetros y en años luz; 
de cohetes teledirigidos enviados 
a golpear la superficie lunar para 
conocer su composición química; 
de kilométricos aceleradores; de 
partículas subterráneos; interven-
ciones quirúrgicas robotizadas; de 
manipulación genética y clonación 
dirigida; de laboratorios interna-
cionales orbitando la Tierra; de 
turismo espacial, virus mutantes y 
Viagra.

También asistimos al inexora-
ble aumento de la inequidad en 
el desarrollo tecnológico de las 
naciones. De la desigualdad en la 
repartición del saber y, por lo tan-
to, de la riqueza, que incrementa 
la dependencia tecnocientífica —
la esclavitud moderna— debido a 
la ausencia de políticas públicas 
que favorezcan el incremento de la 
cultura científica, a la burocratiza-
ción de la investigación científica, 
el envejecimiento de los grupos de 
investigadores y  la falta de imagi-
nación de gobernantes, políticos, 
académicos y medios de comuni-
cación, que mallugan y adormecen 
nuestra capacidad de asombro y no 
hacen sino incrementar el desdén 
y la falta de interés generalizada 
por la ciencia. Es decir, en estos 
tiempos, en estos escenarios con 
tantas historias de la ciencia que 
contar, se vuelve más urgente —
necesario, encomiable— el trabajo 
de aquellos comprometidos con 
la socialización del conocimiento 
científico.

 
Más allá del océano…
Presentar algunas de las más re-
cientes experiencias de divulga-
ción es el espíritu detrás del libro 
Más allá del océano. Ciencia y ciu-
dadanos en Jalisco y Trieste, coor-
dinado por mí y por Paola Rodari, 
recientemente publicado por Edi-
ciones Arlequín con el apoyo del ci
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La comunicación pública de 
la ciencia y la tecnología: 
una asignatura  pendiente

Consejo Estatal de Ciencia y Tecno-
logía de Jalisco, el Medialab de la 
Escuela Internacional de Estudios 
Avanzados (en Trieste, Italia) y el 
Centro Universitario de los Lagos 
de la Universidad de Guadalajara.

Este texto reúne las voces de 
algunos de quienes han venido 
desarrollando actividades de di-
vulgación científica en Jalisco en 
los últimos 15 años, así como las 
experiencias de colegas del llama-
do Sistema Trieste en Italia,  una 
compleja y ejemplar red que inclu-
ye muchas de las mejores propues-
tas de ciencia y tecnología en todo 
el continente europeo. 

El libro no es una antología, sino 
la reunión de historias personales 
que ofrecen al lector las vivencias, 
los temores, aciertos y fallas de in-
dividuos que le han apostado a la 
comunicación de la ciencia. Una 
reflexión de cara al futuro inme-
diato: ¿en qué etapa se encuentran 
Jalisco y Trieste en la construcción 
de una cultura científica? ¿Cómo 
es la imagen pública de la ciencia y 
la tecnología que tienen sus ciuda-
danos? ¿Cuáles son las principales 
expectativas y cuáles los miedos? 
¿Cuál es —¿cuál ha sido?— el pa-
pel de medios de comunicación, 
gobiernos, investigadores científi-
cos, museos?  

 
Blanco, rojo y verde
El libro está dividido en tres gran-
des apartados (Blanco, rojo y ver-
de. Científicos y ciudadanos en 
Jalisco y Trieste, que alude a los 
colores compartidos de la bandera 
italiana y la mexicana) más una se-
rie de anexos. 

En el primero de los textos in-
cluidos en la sección ‘Blanco, los 
científicos y la ciencia” Pietro Gre-
co ofrece una vista panorámica 
en clave crítica de los elementos 
constitutivos del Sistema Tries-
te, al mismo tiempo que sitúa los 
grandes temas que atraviesan todo 
el libro. Le siguen “La educación 
científica a contracorriente”, de 
Roberto Castelán Rueda, “Una ca-
minata al azar por la divulgación 
científica”, de Luis Javier Plata e 
“Historia de la ciencia, ingenieros 
y patrimonio industrial”, de Fede-
rico de la Torre. 

En la sección “Rojo. Contro-
versias”, el lector es testigo de las 
“Experiencias de divulgación cien-
tífica para la conservación y la sus-

tentabilidad en la Costa Sur de Ja-
lisco”, de Salvador García, Sergio 
Graf Montero y Eduardo Santana 
Castellón, y conoce las reflexiones 
de Alfonso Islas en “La divulgación 
de la ciencia”; de Giancarlo Sturlo-
ni en “Comunicar la ciencia en la 
sociedad de riesgo” y de Carlos En-
rique Orozco, con “Los aullidos del 
cierzo. Un caso de ciencia y cultura 
en la prensa de Guadalajara”. 

La tercera de las secciones es la 
más nutrida en cuanto a variedad 
de textos. “Verde. Buenas prácti-
cas” agrupa distintas experiencias 
como “Del estudio de las nebulo-
sas a la comunicación científica; 
de los librosa la web”, de Simona 
Cerrato; “El desafío y la insatis-
facción”, de Martha González; “Di-
vulgar ciencia: ¿en Guadalajara?” 
de Durruty Jesús de Alba; o “La 
comunicación de la ciencia y los 
estudios de posgrado”, de Susana 
Herrera y Carlos Enrique Orozco. 
El capítulo se cierra con “E-Gno-
sis: ciencia en internet en Jalis-
co”, de Teresa Ramírez; “Libertad, 
emociones y multimedia: el caso 
del Laboratorio dell’ Immaginario 
Scientifico”, de Fabio Carniello; 
“Las ondas hertzianas y Memo-
rias de la sub-difusión científica”, 
de Lourdes Sierra y Juan Gerardo 
Martínez Borrayo; “Ciencia y ocio: 
la experiencia del Café Scientifi-

que en el ITESO”, de Maya Viesca; 
y  María Teresa Jiménez, con “La 
Tienda de la ciencia”. 

El libro finaliza con una sección, 
Ágora, en la que conviven textos 
sobre comunicación de la ciencia, 
iniciando con “La responsabilidad 
social de los museos científicos: 
éxitos, fallas y necesidades”, de 
Paola Rodari, seguida de Maia F. 
Miret con “Cuentos o ciencia” y 
una selección de los “Periquetes 
cientifiquetes” del recientemen-
te fallecido Arduro Suaves,  para 
concluir con un par de análisis lo-
cales: “Un modelo de divulgación 
científica desde los agentes educa-
tivos”, realizado por Ruth Perales 
y Lya Sañudo, y “Diagnóstico de 
la divulgación de la ciencia en Ja-
lisco”, llevado a cabo por Susana 
Herrera Lima, Jacqueline Garza 
Placencia, Christopher Estrada 
Barahona y Alejandra Jaramillo 
Vázquez.

Veinticuatro textos en total para 
señalar los logros y las deudas de 
la comunicación de la ciencia en 
Jalisco y en Trieste, Italia.  [

  
*CENtRO UNIVERSItARIO DE LOS 
LAGOS Y SOCIEDAD MEXICANA PARA 
LA DIVULGACIóN DE LA CIENCIA Y LA 
tÉCNICA. BECARIO DEL PROGRAMA 
“JóVENES CREADORES” DEL FONDO NA-
CIONAL PARA LA CULtURA Y LAS ARtES.
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Reconocen labor de ex rector

E l ayuntamiento de Tama-
zula reconoció a José Tri-
nidad Padilla López, ex 
rector de la UdeG, por su 
destacado apoyo a la edu-
cación universitaria en 
esta región sureña de Ja-
lisco.

El cabildo, por medio de los regidores de 
todos los partidos políticos representados en 
él, aseguró que Padilla López es un ejemplo 
de “visión y responsabilidad” para la comu-
nidad. 

Por su parte, el maestro Padilla López seña-
ló que la obra de la universidad no era la de un 
hombre, “sino resultado del trabajo conjunto 
de universitarias y universitarios, que dan lo 
mejor de sí para su alma máter y para la socie-
dad jalisciense en todos los rincones del occi-
dente del país”.

Este homenaje se realizó en el marco del 30 
aniversario de la Preparatoria regional de Ta-
mazula como escuela, y su quinto aniversario 
como preparatoria regional. 

Fue en 2004, durante la gestión del ex rector 
José Trinidad Padilla López, cuando la Prepa-
ratoria de Tamazula fue regionalizada, de esta 
forma, desde septiembre de 2009 fecha de su 
aniversario organiza actividades culturales, de-
portivas y eventos sociales, las cuales se exten-
derán hasta el mes de agosto. [

CULAGOS 

Doctorado en ciencias y 
tecnología 

El Centro Universitario de los La-
gos, logró que el doctorado en 
Ciencias y Tecnología que se im-
parte en dicho centro, fuera in-
corporado al Programa Nacional 
de Posgrados de Calidad (PNPC), 

del CONACYT, luego de ganar en la categoría 
de Reciente creación, con lo que se convirtió 
en la única dependencia de la Universidad de 
Guadalajara en obtener la mencionada promo-
ción.

 El doctor Carlos Medel Ruiz, coordinador 
del doctorado en Ciencias y Tecnología del 
Centro Universitario de los Lagos, subrayó que 
este programa educativo tiene como objetivo 
“formar investigadores competentes en el cam-
po de las matemáticas aplicadas, opto-electró-
nica, biomédica, nanotecnología y materiales 
avanzados, con capacidad para generar conoci-
miento científico y con un elevado sentido de 
integridad”.

  Los interesados pueden comunicarse con el 
doctor Carlos Israel Medel Ruiz, coordinador de 
doctorado en Ciencias y Tecnología, en el correo 
electrónico: carlos.medel@culagos.udg.mx. [

UDG 

Capacitan a profesores

Con la ponencia: “Red Universi-
taria de la universidad de Gua-
dalajara  y situación actual”, a 
cargo del doctor Adolfo Espino-
za de los Monteros, rector del 
Centro Universitario del Sur, se 

realizó el Curso de Inducción dirigido a profe-
sores de nuevo ingreso.

De igual forma, en el Centro Universitario 
de los Altos, el pasado 29 de enero finalizaron 
los  cursos de actualización, enfocados en la 
mejora de la práctica docente y en otorgar a 

los profesores elementos para incorporar mo-
dalidades de aprendizaje no convencionales 
mediante el uso de las tecnologías de la infor-
mación (TIC’s). [

CUCEA 

Posgrados CONACYT 
 

La maestría en Políticas públicas 
de gobiernos locales, del Centro 
Universitario de Ciencias Econó-
mico Administrativas, se convir-
tió en el décimo posgrado de este 
centro en ser ingresado al Padrón 

Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC), den-
tro del Programa de Fomento a la Calidad.

La maestría que fue instituida en diciembre 
de 2007 y mantiene una planta docente alta-
mente calificada, donde el  81 por ciento tienen 
grado de doctor, 12 de ellos en el extranjero y 
13 pertenecen al Sistema Nacional de Investi-
gadores nivel I, II y III. Contando además con 
el 70 por ciento de su planta docente en la mo-
dalidad de tiempo completo. [

CUCSH 

Cátedras de Investigadores 
Nacionales

Los días 2, 3, 5, 8 y 19 de febrero se 
llevarán a cabo las Cátedras de In-
vestigadores Nacionales, organi-
zadas por el Centro Universitario 
de Ciencias Sociales y Humanida-
des, a través de a División de Es-

tudios Políticos y Sociales. 
Se impartirán trece cátedras, entre ellas con 

los temas: “La modernidad en el cine mexica-
no”, “Un análisis desde la violencia”; “Sexismo 
lingüístico” y “Doscientos años de reformas 
electorales en México”.  

El programa y horarios completos, pueden 
consultarse en el sitio: http://www.cucsh.udg.
mx/catedrasnacionales/programa.htm. [
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LAURA SEPULVEDA

Con la finalidad de reunir a investi-
gadores, académicos y tecnólogos 
nacionales e internacionales y crear 
un espacio para compartir el trabajo 

en el ámbito de la investigación con el uso de 
high performance computing (HPC), del 2 al 
5 de marzo de 2010, tendrá verificativo el Pri-
mer congreso internacional de supercómputo, 
cuyo anfitrión será la UdeG.

El coordinador de diseño de la Coordina-
ción general de tecnologías de información 
de esta casa de estudios, Moisés Torres Mar-
tínez, señaló que el sistema de supercómpu-
to es una herramienta de primer mundo que 
ayuda a realizar investigaciones de primer 
nivel. “En México existen varios sistemas de 
supercómputo, pero no hay coherencia entre 
ellos ni se fomenta el uso de estos sistemas en 
investigaciones. Queremos demostrar que es 
importante contar en la zona occidente con un 
centro de este tipo, para trabajar en estudios 
sobre temas que afecten esta región. La UdeG 
cuenta con un equipo de alto rendimiento, 
pero en la zona no hay un centro”.

Explicó que en la práctica dichos sistemas 
ayudan a la rapidez en el proceso de datos y 
representan un ahorro de tiempo en las in-
vestigaciones. Actualmente la ciencia no es 
ciencia sin el uso de sistemas de alto rendi-
miento. “El comité organizador está integra-
do por 10 instituciones académicas del país y 
este congreso promete ser un excelente foro 
que brinda la oportunidad a los participantes 
de intercambiar ideas y conocimientos entre 
investigadores, académicos y desarrolladores 

de hardware y software de nivel internacio-
nal, todos ellos líderes de diferentes áreas de 
especialidad y aplicación del supercómputo.”

Señaló que durante cuatro días de activi-
dad realizarán talleres, mesas de trabajo, ex-
posición tecnológica y conferencias sobre los 
temas más importantes y vanguardistas rela-
cionados con el supercómputo y visualización 
científica, donde los exponentes mostrarán un 
amplio espectro de conocimientos y avances 
tecnológicos en la materia.

Los temas girarán en torno a arquitecturas 
y modelos para supercómputo, visualización 
científica, algoritmos, métodos numéricos y 
aplicaciones, grid computacional, redes de 
alto rendimiento, almacenamiento masivo y 
sistemas de archivos, ingeniería de software 
para portabilidad y escalabilidad, y tecnolo-
gías emergentes en HPC, entre otras temáti-
cas.

Otra finalidad es difundir el uso del su-
percómputo y sus aplicaciones, estrechar los 
lazos de colaboración entre la comunidad de 
cómputo de alto rendimiento, promover el in-
tercambio de ideas, experiencias, desarrollos 
e innovaciones científicas y tecnológicas en el 
ámbito del cómputo de alto rendimiento, así 
como capacitar y entrenar especialistas de su-
percómputo.

Entre los ponentes destacan: Glenn Bres-
nahan, director del Centro de Computación 
y Visualización Científica, del Departamento 
de Tecnología de la Información de la Univer-
sidad de Boston y Amit Majumdar, líder del 
grupo Scientific Computing Applications, del 
centro de Supercómputo de San Diego, Cali-
fornia. [

Primer Congreso 
internacional de 
supercómputo
Durante los primeros días de marzo, expertos en tecnologías 
se reunirán para intercambiar ideas y conocimientos sobre esta 
tecnología de punta

4El desarrollo del 

hardware y software 

generan un mejor 

rendimiento del 

supercómputo en 

el proceso de datos 

y la investigación 

científica.

Foto: Archivo
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Juan Williams, portavoz de la comunidad afroamericana
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Este próximo 8 de febrero inician las 
actividades del Seminario Permanen-
te de Periodismo, que organiza la Di-
rección General de Medios, y el Cen-

tro de Periodismo Digital, de la Universidad de 
Guadalajara, con la conferencia que impartirá 
el periodista y analista político norteamericano, 
Juan Williams, invitado por el Consulado de Es-
tados Unidos de Norteamérica en Guadalajara.

“El rol de los periodistas en movimiento pro 
derechos civiles y la realidad de la prensa bajo 
fuego con implicaciones sobre la libertad de ex-
presión ante los desafíos actuales“, es el tema 
que expondrá un profesional de los medios 
que ha explorado el trabajo periodístico en The 
Washington Post; obtenido un Emmy por  su 
texto del documental de televisión:  “Politics: 
The New Black Power”; así como dejado hue-
lla en libros  como Eyes on the Prize: America’s 
Civil Rights Years, 1954-1965, y en numerosas 
conferencias a las cuales ha sido invitado.

Carismático, perspicaz, bien informado son 
algunos de los adjetivos que le han dado quie-
nes han escrito sobre el periodista de 54 años 
que apoya y defiende los derechos civiles de 
la comunidad afroamericana, por quienes se 
ha progresado en dicho tema, ejemplo de ello 
es Thurgood Marshall, primer africano-ameri-
cano, nombrado Juez de la Corte Suprema en 
1967, y de quien Williams realizó su biografía 
(Thurgood Marshall: American Revolutionary).  

Con tres décadas en el mundo periodístico, 
Juan Williams es una referencia invaluable en 
los tópicos políticos para quienes lo siguen por 
Nation Public Radio (NPR) o Fox News.

Según Tony Norman, del Pittsburgh Post-gazette, 
él  nunca ha escondido su conservadurismo 
cultural, su aversión al hip-hop o su desprecio 
al modelo de liderazgo del afroamericano Jesse 
Jackson,  activista por los derechos civiles, que 
ejerció como “shadow senator” para el Distrito 
de Columbia desde 1991 y hasta 1997.

Porque para Williams, hay falsos líderes que 
no luchan correctamente por los derechos civi-
les, no por ello, en 2007 publicó “Enough: The 
Phony Leaders, Dead End-Movements and Cul-
ture of Failure That Are Undermining Black 
America” e inicia con la pregunta: ¿Por qué los 
afroamericanos que nacen atrás de las puertas de 
las oportunidades americanas, aún viven como si 
estuvieran bloqueados ante lo que América tiene 
para ofrecer?  Sus respuestas incluye la debacle 
de las políticas bajo el servicio de los políticos ne-
gros; una idea muerta en un callejón sin salida. 

Williams hará escala en Guadalajara el se-
gundo lunes de febrero en el Paraninfo a las 10 
horas, para después participar, en el mes de mar-
zo, como moderador en la sesión informativa del 
U.S. Census Bureau, para dar a conocer detalles 
del Censo 2010 en Estados Unidos, y que propor-
ciona una fuente de datos de calidad sobre la po-
blación norteamericana y su economía. [

4Juan Williams.

Foto: Archivo

El periodista y analista político 
será el encargado de la apertura 
del Seminario Permanente de 
Periodismo
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AARÓN PONCE 
MONTOYA 
(CUCS)
“Confió en el trabajo 
que hemos hecho y 
en lo que podemos 

hacer como equipo. Ahora nos falta 
sólo un poco de fogueo para llegar 
bien a la etapa estatal y buscar el 
pase a la Universiada”.

ANDRÉS PEÑA 
(CUCS)
“El panorama es 
alentador este año 
estamos entrenando 
bien y eso tiene que 

reflejarse en resultados, además de 
entrenar tenemos buenos compañe-
ros de equipo y nos motivamos entre 
todos”. 

LUIS FERNANDO 
ALVARADO 
DÍAZ 
(CUCEA)
“Desde hace tiempo 
entreno playa y tenía 

ganas de integrar una selección univer-
sitaria, ahora se me da la oportunidad 
aquí y esperamos tener un buen des-
empeño físicamente estamos bien y 
sólo falta afinar detalles tácticos”.

GUSTAVO 
ALONSO 
FLORES 
OCEGUERA 
(CUCS)
“Es un compromiso 

estar en está selección, la escuela 
nos apoya y vamos a echarle todas 
las ganas y confiamos en llegar al na-
cional”. 

MIGUEL ÁNGEL 
LIMÓN JIMÉNEZ 
(CUCEA)
“Nunca había perte-
necido a la modali-
dad de playa, sólo 

había estado en sala, es todo un reto 
llegar al nacional por el buen nivel que 
existe, hay posibilidades de llegar, es-
tamos trabajado mucho para ello”.

deportes 
LAURA SEPÚLVEDA VELÁZQUEZ

Es en la arena de la cancha 
de voleibol de playa del 
Núcleo Tecnológico, don-
de se reafirma la entrega, 

el trabajo y se conoce perfectamen-
te el reto que se avecina. Ahí se 
reúnen cinco voleibolistas, de los 
cuales tres serán los elegidos para 
representar a la Universidad de 
Guadalajara en las etapas estatal 
y regional rumbo a la Universiada 
Nacional, a celebrarse en Chihu-
ahua, a finales de abril.

Para algunos será la primera 
oportunidad de integrar la selec-
ción universitaria, para otros es un 
proceso ya conocido, ya que llevan 
algunos años de trayectoria en el 
equipo de voleibol de sala.

Pero el reto también es para su 
entrenador Enrique Bizarro Ruval-
caba, quien vive una experiencia 
nueva, ya que anteriormente se 
desempeñaba como entrenador de 
voleibol de sala, aunque en sus años 
de atleta logró participar en ambas 
modalidades. “Es algo nuevo, mi ex-
periencia los últimos tres años fue 
con equipos femeniles ahora hay 
que trasladarlo a la rama varonil y 
es una experiencia bonita, pero dife-
rente; ya que además no es lo mismo 
ser jugador que entrenador”.

Fue el mes de noviembre cuando 
asumió está responsabilidad que lo 
ha motivado a actualizarse en cues-
tiones de entrenamiento y táctica, 
por lo que espera que con el buen 
trabajo los resultados se reflejen 
pronto, ya que desde el 2006, año en 
el que fue jugador de la selección, 
no se ha avanzado al nacional. “Sólo 
uno de mis jugadores ha participa-
do en competencias regionales de 
voleibol de playa. Estamos traba-
jando fuerte, vamos escalón por es-
calón, ahorita mi objetivo es pasar 
el estatal  y después pensar en el 
regional”.

Bizarro Ruvalcaba explica que 
los entrenamientos consisten en 
trabajo de gimnasio lunes y viernes, 

Sueños sobre arena
Comienza a tomar forma el equipo universitario de voleibol de playa 
universitario. Las pruebas para ser parte de la escuadra definitiva continúan

miércoles trabajo de pista y martes 
y jueves se preparan en la arena.

“No podemos entrenar mucho en 
la arena, principalmente para evitar 
lesiones en los jugadores, ya que al-
gunos integran la selección de volei-
bol de sala y son base de ella, para 
ello llevamos una coordinación con 
su entrenador en cuanto a los traba-
jos a realizar”.

Será el próximo 5 de febrero 
cuando en una reunión de la Co-
misión Nacional del Deporte Estu-
diantil (Condde), a nivel estatal, se 
definan los detalles de la etapa es-
tatal y donde se den a conocer los 
días de partidos y equipos rivales. 
“El nivel estatal está muy fuerte, 
hay equipos como la Universidad 
de Valle de México y la Universi-

dad Autónoma de Guadalajara, que 
son los más fuertes, con integrantes 
destacados”. [

Para saber...

[El voleibol de playa se 
incorpora a la Federación 

Internacional de Voleibol (FIVB) 
en 1986, promoviendo un circui-
to de competiciones alternativo 
al de la Asociación de Voleibol 
Profesional (AVP). 

[Fue deporte de demos-
tración en los Juegos 

Olímpicos de Barcelona 1992 y 
se disputa de manera oficial en 
los Juegos Olímpicos de verano 
en Atlanta 1996.

5Práctica de 

voleibol playero 

en el Núcleo 

Tecnológico.

Foto: Archivo

LOS PROTAGONISTAS



lunes 1 de febrero de 2010 21

 

LAURA SEPÚLVEDA VELÁZQUEZ

La selección de futbol varo-
nil, de la Universidad de 
Guadalajara, empieza un 
nuevo ciclo, con el objetivo 

de borrar algunos capítulos de años 
anteriores, en que los resultados no 
fueron favorables e incluso estuvie-
ron ausentes algunas ediciones de 
la Universiada Nacional.

Hoy, con un plantel en que el 60 
por ciento de sus integrantes son 
nuevos, al igual que su entrena-
dor, saben del reto que enfrentan y 
están dispuestos a realizar su me-
jor esfuerzo para llegar a la justa 
universitaria a celebrarse en abril 
próximo.

Quieren hacer historia
El equipo 
universitario 
de futbol busca 
mejorar el papel 
que desempeñó en 
las competencias 
del año pasado

LAURA SEPÚLVEDA VELÁZQUEZ

La Coordinación de Cultura 
Física, de la Universidad 
de Guadalajara, invita a 
participar a estudiantes 

de las escuelas preparatorias y 
centros universitarios de esta casa 
de estudios, en el concurso de ha-
bilidades futbolísticas denomina-
do Il joue bonite, a realizarse el 
próximo 10 de febrero, en el Coli-
seo Olímpico.

La dinámica del concurso será 
mediante la conformación de gru-
pos de 10 participantes, de los cua-
les pasarán a la ronda de semifina-
les los primeros lugares. A la final 
llegarán los 5 mejores elegidos por 
el jurado.

Los elementos a evaluar serán: 
grado de dificultad, limpieza del 
movimiento, coordinación motriz y 
ritmo de las evoluciones,

Los tres primeros lugares se 
harán acreedores a un reconoci-

miento, una playera oficial de fut-
bol de la UdeG y un pase a la final 
estatal del evento Red bull, street 
style.

El costo de inscripción es de 80 
pesos y el pago puede realizarse en 
la Unidad técnica, de la Coordina-
ción de Cultura Física, en avenida 
Revolución 1500, de 10:00 a 18:00 
horas, de lunes a viernes.

Mayores informes en el teléfono 
3619 2285 o el correo electrónico: 
futboludg@gmail.com. [

Todos a jugar bonito
En el Coliseo Olímpico premiarán las florituras futbolísticas

Erick Secada Morando, quien 
en 2009 asistió a la competencia 
universitaria como atleta en la dis-
ciplina de futbol rápido, enfrenta 
un nuevo reto que lo motiva a ha-
cer cosas importantes. “Agradez-
co la oportunidad de estar en esta 
etapa. Estoy contento por el nuevo 

reto que tenemos de trascender con 
este equipo que ha tenido algunos 
resultados negativos, pero que tiene 
calidad. La meta principal es llegar 
al nacional”.

Fue en diciembre cuando tomó 
las riendas del equipo y comenzó 
la conformación del grupo, con una 

base de jugadores de años anterio-
res. “Buscamos renovar el equipo. 
Hay ocasiones en que los jugadores 
no se toman en cuenta. Queremos 
conformar un grupo con experien-
cia y nuevos jóvenes que quieran 
buscar el pase al torneo nacional”.

Explica que el regreso de Leones 
Negros a los primeros planos del fut-
bol nacional ha despertado un ma-
yor interés por el balompié universi-
tario. “Hay un gran interés. Gracias 
a ese apoyo que se da en lo profe-
sional, resurge en lo universitario. 
Tenemos jugadores de preparatoria 
que ya trabajan desde ahora con el 
equipo y en un futuro integrarán la 
selección. Ese trabajo deberá redun-
dar en buenos resultados”.

La escuadra universitaria inicia-
rá su participación en la etapa esta-
tal rumbo a la Universiada Nacional 
a mediados de febrero, en que bus-
carán avanzar a la fase regional a 
realizarse en marzo. “La nuestra es 
la zona más complicada, por el ni-
vel. Por ello no bajamos la guardia y 
estamos trabajando para llegar bien 
a la competencia”.

Los universitarios interesados 
en integrarse al equipo, pueden 
acudir a la Unidad de alto rendi-
miento, ubicada en el núcleo Tec-
nológico, en avenida Revolución 
1500. [

5Selección 

universitaria de 

futbol varonil.

Foto: Adriana 

González
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 actividades

Serious games winter school 
El taller está orientado a la realización de juegos con 
un fin social y se realizará del 12 al 14 de febrero en 
Puerto Vallarta, Jalisco. 
 Más información en: http://cisgi.cucea.udg.mx/
SGWS2010. 

Primer Cardiomaratón 2010: RCP 
Masivo en busca de un récord 
guinness  
Curso para instructores: 14 de febrero, 9:00 horas.
Curso RCP masivo para la población en general: 7 de 
marzo, 9:00 horas. Ambos eventos se llevarán a cabo 
en el estadio Jalisco.
 Informes e inscripciones al teléfono: 11 99 49 26 
y en: www.cardiomaraton.com. Invita CUCS.

Cine en Casa Hidalgo 
Próximas funciones: Una seria locura de amor: 3 de 
febrero, 20:00 horas. Entrada libre. 
 Mayores informes: Coordinación de extensión. 
Invita CUNorte. 

 cátedras

Cátedra nacional de biología 2010 
“Juan Luis Cifuentes Lemus”: 
Biología acuática en México
Del 8 al 12 de marzo en el Centro Universitario de 
la Costa. Conferencia magistral: Evolución de la 
revolución eucariosis, 5 de marzo, 10:00 horas, 
Paraninfo Enrique Díaz de León, imparte Ph.D. Lynn 
Margulis. 
 Más información al teléfono: (322) 226 22 73, 
extensión 6273.

 convocatorias

Programa de inglés FILEX CUNorte 
2010
A partir del 15 de febrero, en las instalaciones del 
centro universitario. Examen de ubicación: 2 al 5 de 
febrero. Inscripciones: 8 al 12 de febrero. 
 Más información: www.cunorte.udg.mx.   

IX Concurso nacional de cuento 
“Juan José Arreola”
Periodo de recepción de trabajos: hasta el 30 de abril 
de 2010. 
 Bases, requisitos e información adicional en: www.
cusur.udg.mx. 

 cursos

Cursos intensivos de alemán 
Los sábados de 9:00 a 14:00 horas a partir del 20 de 
febrero. Inscripciones hasta el 2 de febrero.
 Mayores informes al teléfono: 38 19 33 
64, extensión 3507, y en el correo electrónico: 
alemanintensivoudeg@yahoo.com.mx. Cupo limitado. 

Curso-taller de regularización
Microbiología: martes y jueves. Bioquímica de los 
alimentos: miércoles y viernes. 
 Ambas actividades se realizarán en el Laboratorio 
de ciencias experimentales del CUNorte, a partir de las 
12:00 horas. Inicio de cursos: 9 de febrero. 
 Más información al teléfono: 01 800 505 5399, 

Maestría en Comunicación

Programa inscrito en el Padrón Nacional de Posgrado en Calidad del 

CONACYT. Entrega de solicitud y documentación: De la publicación de 

convocatoria al 7 de mayo. Examen CENEVAL: 8 de mayo. Entrevistas: del 

14 al 25 de junio.

 Informes en el Departamento de Estudios de la Comunicación Social, 

teléfonos 38 23 75 05, 38 23 76 31.

pi
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ón

extensión 8261. Cupo limitado.  diplomados

Diplomado virtual-Diabetes 20/20
Con modalidad en línea, se llevará a cabo del 1 de febrero 
al 31 de julio del 2010.
 Informes e inscripciones al teléfono: 10 58 52 00, 
extensión 3992 y en: www.cucs.udg.mx. Cupo limitado. 

Diplomado Internacional en cuidados 
paliativos
Viernes de 16 a 20 hrs. y sábados de 10 a 14 hrs. Cada 
15 días. Costos: $2,500 inscripción; $2,000 mensuales.  
Informes: 38244066 cuidadospaliativossenmexico@gmail.
com 

 jornadas

Jornadas de actualización en derecho 
Las ciencias forenses y el nuevo sistema penal acusatorio 
Imparte Fernando Ramírez Flores, 2 de febrero, 17:00 
horas, Auditorio 1, CUNorte.

Jornadas de actualización en nutrición 
La nutrición, base para lograr el Antropoludis 
3 de febrero, 14:00 horas, imparte Lic. José Luis Cabrera 
González, CUNorte.

Jornadas de actualización en 
agronegocios 
Perspectivas del desarrollo en la zona Norte de Jalisco 
Impartida por el MVZ Francisco J. Rodríguez Cobián, se 
llevará a cabo el 4 de febrero a las 15:00 horas, en el 
Auditorio 1 de CUNorte.  

 maestrías

Maestría en Administración de 
negocios 
Dirigido a profesionales en áreas administrativas, se 
llevará a cabo a partir del 2 de febrero de 2010, en el 
Centro Universitario de la Ciénega.
 Mayores informes al teléfono: (392) 92 59 400, 
extensión 8331, y en el correo electrónico: adela@cuci.
udg.mx.  

Maestría en Deutsch als fremdsprache: 
Estudios interculturales de lengua, 
literatura y cultura alemanas
Entrega de documentación del 3 de febrero al 13 de 
abril. Examen EXANI III-CENEVAL (previa inscripción): 8 de 
mayo. Resultados: 30 de mayo. Inicio de clases: 23 de 
agosto.
 Más información en: www.cucsh.udg.mx. 
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Primera persona Q María Guzmán Flores es maestra en el Departamento de Matemáticas, del 
CUCEI y delegada de la Olimpiada mexicana de matemáticas desde hace 23 años. Es parte fundamental 
para que Jalisco siempre ocupe los primeros lugares del concurso.

talento U

Muchos chicos son muy buenos para 
hacer cuentas, pero en la escuela, en 
lugar de entender cómo funcionan sus 
mecanismos, les decimos: ‘no, esa no 
es la matemática’, porque se tiene que 
hacer con estas formulitas
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4Foto: Abel Hernández

¿Jalisco exporta genios?
Sí, difícilmente regresan: se quedan 
en esas universidades, porque les 
ofrecen continuar sus posgrados en 
otros países. De la olimpiada y de CU-
CEI han egresado chicos brillantes, 
pero nos falta contar con más bases 
para retenerlos. Sería interesante bus-
car mecanismos que nos ayuden para 
mantenerlos aquí, tal vez ofreciendo 
apoyos, tanto académicos como eco-
nómicos.

¿Cuál es su mayor satisfacción en 
el camino que ha seguido?
Observarlos resolver problemas que a 
veces uno, como maestro, se compli-
ca, porque rápidamente estamos pen-
sando en las fórmulas o teorías que 
vamos a utilizar. Ellos los resuelven 
con una frescura que impacta. Ese ha 
sido un aliciente, cuando a veces por 
cansancio y por lo extenuante que 
resulta buscar patrocinios y apoyos 
para la competencia, me ha 
pasado por la mente dejar de 
trabajar. Pero el ánimo que 
ellos tienen y su necesidad 
de conocimiento, me im-
pulsan a seguir adelante. 

¿Qué es lo más difícil de 
enseñar matemáticas?
Creo que el miedo. Lo 
primero que siempre 
encuentro es una gran 
resistencia. Muchos chi-
cos se meten a carreras 
en las que creen que no se 
van a topar con las matemá-
ticas y no es así. Por ejemplo, 
cuando daba clases a los de 
la carrera de estudios interna-
cionales, me decían que venían 
huyendo de las matemáticas. Les 
contestaba que también ellos iban 
a tener que hacer presupuestos, 
proyectos y que las requerirían 
para la recolección e 
interpretación de 

ELIZABEtH RAYGOZA JÁUREGUI

Hasta cuarto de prima-
ria conservó un lugar 
en la fila de los burros, 
porque no se sabía las 

tablas de multiplicar “cantaditas”, 
como los maestros de antaño exi-
gían que los niños las aprendie-
ran. Ella resolvía los problemas 
de matemáticas, no sabe de qué 
manera, pero lo hacía, y ayudaba 
a sus cinco hermanos menores a 
elaborar sus tareas. Así le nació el 
gusto por la asignatura que impar-
te desde 1978 y que tantas satisfac-
ciones le ha traído, entre éstas, la 
de ser delegada desde 1987 de la 
Olimpiada mexicana de matemá-
ticas.

¿Cuál es la mecánica de participa-
ción y los resultados de México en 
estos 23 años de competencia?
Se tiene registro del concurso, reali-
zado cada año, desde 1995. A partir 
de entonces hemos quedado en 10 
ocasiones en primer lugar. Aunque 
siempre estamos entre los prime-
ros, a veces hemos bajado, pero por 
los cambios de ciclo, porque acuden 
chicos nuevos y no les va tan bien. 
Nunca salimos de los 10 primeros 
lugares.

¿Cómo eligen a los estudiantes 
que competirán?
En las primeras versiones del con-
curso estatal se hacía una convo-
catoria abierta para los chavos que 
quisieran participar, pero teníamos 
muchos problemas, porque había 
maestros que daban “puntitos” 
a los que quisieran ir al examen. 
Para nosotros era costoso preparar-
los, porque las escuelas no se com-
prometían a ello. A partir de cierto 
momento decidimos que cada es-
cuela integrará un equipo de seis 
competidores, y así permanece; 
además, en la convocatoria se pide 
que cada escuela (pública o priva-
da) lleve su equipo y se comprome-
ta a prepararlo.

¿Qué pasa con los chicos que ter-
minan sus participaciones?
Algunos de los que permanecen en 
Guadalajara nos ayudan a preparar 
más chicos, pero la mayoría se va. 
La Universidad de Guanajuato tie-
ne una escuela de matemáticas que 
está en convenio con el Centro de 
Investigaciones de Matemáticas, y 
los chicos que van a la olimpiada 
son invitados para conocer la ca-
rrera y les ofrecen becas, así que 
muchos de nuestros jóvenes se 
quedan allá o entran en la UNAM.

datos. Así que mi tarea, al principio 
del curso, era hacerla de psicóloga.

¿De dónde vienen esas fobias que 
muchos estudiantes tienen? 
Me di cuenta que como maestros co-
metemos muchos errores en nues-
tra manera de trabajar, y en algu-
nos casos provocamos esas fobias. 
Muchos chicos son buenos para 
hacer cuentas en el supermercado 
y tienen mucha habilidad, pero en 
ocasiones en la escuela hacemos 
que las pierdan. En lugar de mejo-
rar y entender cómo funcionan sus 
mecanismos, lo que hacemos es de-
cirles “no, esa no es la matemática, 
porque se tiene que hacer con estas 
formulitas”, y no nos interesamos 
en sus métodos. Entonces tampoco 
los motivamos. [
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CRÓNICA

Alaridos

suave
para una

generación

Karen O regresó con sus Yeah Yeah Yeah’s a 
Guadalajara. El punk-rock fue estridente por 
momentos y perfumado al final. El infierno 
puede ser un lugar confortable

ÉDGAR CORONA / 
CRISTIAN ZERMEÑO

A nuestro lado una mujer 
embarazada intenta no 
saltar, pero no lo consi-
gue del todo. La músi-

ca es demasiado poderosa. Nos 
preguntamos cómo será escuchar 
a los Yeah Yeah Yeah’s protegidos 
por una bolsa de líquido amnióti-
co. Una vibración extraordinaria: 
una caja de resonancia punk.

El rock es sexo y Karen O lo 
sabe bien. El rock también es po-
der, es paroxismo, es éxtasis. Tres 
años después esta larguirucha 
mujer regresa a la ciudad. Aque-
lla vez portaba un traje de licra 
color amarillo: maldita asesina 
ninja. Ahora usa vestido y mallas, 
el porte es el mismo, decidido y 
dinámico... pero el control del es-
cenario ya no sufre dudas. Karen 
O canta y la multitud escucha.

Una joven con el cabello 
azul mira fijamente los des-
plantes de la vocalista de los 
Yeah Yeah Yeah’s y corea sin 
cesar el tema “Heads will roll”. 
Sobre el escenario, un gran 
ojo enmarcado por una espiral 
mira impasible el frenesí pro-
vocado por la música. 

Desde la ejecución de los pri-
meros cortes, entre los cuales 
estuvieron “Phenomena” y “Y 
control”,  pudo observarse la se-
guridad que posee Brian Chase 
en la batería. Permanece casi 
estático y aparenta no transpi-
rar ni una gota. Su desempeño 
fue determinante para el correc-
to transcurso del concierto, ya 
que asesta con precisión sus re-
dobles. La respuesta no se hizo 
esperar con esa base rítmica 
llena de reminiscencias punk. 
Fue así como las ansias histéri-
cas del público se desataron sin 
reservas, entre gritos y aplausos 
y la excitación que provoca es-
cuchar el canto de Karen O y los 
guitarrazos de Nick Zinner. Este 
último ha conseguido dar un to-
que particular a las canciones 
del grupo. Zinner: maniático 
eléctrico. 

Mientras, Karen O se follaba 
al escenario. Lo dominaba, lo 
recorría sin descanso. Su con-
dición de rock girl recupera la 
rebeldía y la acerca a persona-
jes míticos como Patti Smith, 
Debbie Harry, Shirley Manson 
y por supuesto a la enigmática 
Siouxsie Sioux. Con un pena-
cho multicolor en la cabeza hace 
una danza que recuerda al “Rey 
lagarto”. Es una alucinación bre-
ve, pero la imagen quedará gra-
bada en la memoria.

La horda calza Converse
De los sintetizadores emana 
una música de expiatorio. Ka-
ren O se revuelca por el suelo 
con una máscara mortuoria que 
se ilumina. La mujer se traga el 
micrófono mientras chilla como 
una posesa. Se levanta y mueve 
su cuerpo robótico al rimo de 
la guitarra. El público se mo-
vía para adelante y para atrás, 
como esos lectores coránicos 
que se sumergen en un trance. 
Al enfocar mejor algo parecía 
estar fuera de lugar. No veíamos 
los atuendos maltratados del 
punk. Las cabelleras no tenían 
colores ni se levantaban anar-
quicas por la laca. Una nueva 
generación (¿la generación Y?) 
se contoneaba. De repente dos-
cientas mujeres parecían vestir 
igual, una horda con pantalones 
ajustados en los tobillos y tenis 
vintage. Jóvenes hermosas se 
besaban entre ellas, dulces per-
fumes contrastaban con los ala-
ridos que venían del escenario. 
Tal vez todos éramos turistas 
de este performance nihilista. 
Tal vez todos somos un poco 
sonámbulos... al final no deja 
de ser perturbador escuchar los 
gritos de Karen O mientras es-
tamos parados sobre una suave 
alfombra.

El ojo que mira
La temperatura aumentó aún 
más dentro del teatro cuando 
llegó el turno para la canción 
“Zero”. Karen O utilizó su 
chamarra como un símbolo de 
identidad y protección, tal y 
como lo hace James Dean en 
la cinta Rebelde sin causa. En 
ese momento el ojo gigante 
que miraba aquella fanática de 
cabello azul se dividió en dos, 
saltando posteriormente hacia 
un sector del público en forma 
de pelotas de plástico. La se-
sión musical se transformaba 
en un acto de hipnotismo diri-
gido por los Yeah Yeah Yeah’s.

Casi al final del concierto lle-
gó “Maps”, una emotiva balada 
que se incluye en su primera 
grabación y que desde aquel mo-
mento vislumbraba la capacidad 
de  mutación que posee la banda. 
Fue así que con los ánimos toda-
vía encendidos y el espíritu insu-
rrecto al máximo, los Yeah Yeah 
Yeah’s se fueron después de un 
encore.

A un lado de nosotros la mu-
jer embarazada descansaba en 
su asiento. La caja de resonancia 
se apagaba. 

En el aire flotaban pequeñas 
‘Y’ de papel metálico... [

3
Karen O canta 
bajo una lluvia 
de papelitos 
metálicos.
Foto: Tonatiuh 
Bravo
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“La auditoría externa no la hemos 
mandado a hacer. Veremos 

si es necesaria en función de 
los resultados de este primer 

diagnóstico, aunque yo veo las 
cuentas bastante claras en Cultura”.

VERÓNICA DE SANTOS

A un mes de iniciar sus 
labores como directo-
ra de Cultura del mu-
nicipio de Guadala-

jara, conversamos con Myriam 
Vachez Plagnol, para conocer 
los avances realizados hasta 
ahora y cómo piensa poner en 
práctica los “miles de buenos 
propósitos y enorme responsa-
bilidad” que ha prometido a la 
población.

Cuando se hizo públiCo su 
nombramiento había un problema 
Con los maestros de talleres 
artístiCos, a quienes no se les 
había pagado por su labor. ¿Ya 
fue resuelto este asunto?
Ya se hizo el pago a maestros de 
talleres artísticos. Desde antes 
de salir la administración pasa-
da. Era una simple cuestión de 
egresos mal manejada, pues se 
trata de una cantidad menor. No 
se trata de un trabajo grande: los 
maestros van y dan una o dos 
horas de clase y ya. Además, hay 
que recordar que estos talleres 
se cobran por honorarios y pue-
den pagarse semestral o trimes-
tralmente, aunque lo mejor sería 
mensualmente. Por el momento 
no hemos tratado los términos 
para el pago de este año, pero 
esperamos resolverlo, para que 
esta gente tenga certeza.

también habló usted de la 
posibilidad de que se unieran la 
direCCión de Cultura, turismo 
Y eduCaCión. ¿Cómo va ese plan?
No, eso no se va a hacer. Están 
por aprobarse ciertas modifica-
ciones a la estructura interna 
de cada dirección, pero siguen 
separadas cada una, aunque sí 
colaboraremos.

otro tema que toCó antes 
de tomar posesión, fue el de 
realizar una auditoría de la 
administraCión pasada: ¿Cuándo 
tendrán resultados?
Actualmente estamos haciendo 
una revisión interna de abso-
lutamente todo el patrimonio, 
punto por punto, con personal 
de la misma dirección. La au-
ditoría externa no la hemos 
mandado a hacer. Veremos si 
es necesaria en función de los 
resultados de este primer diag-
nóstico, aunque veo las cuentas 
bastante claras en Cultura. El 
presidente [Aristóteles Sando-
val] lo ofreció y si él insiste, por 

ENTREVISTA

Myriam Vachez Plagnol
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eso agradezco mucho a quienes 
forman parte de él, porque nos 
ayudan a democratizar la toma 
de decisiones. Pero debe que-
darles bien claro cuál es su fun-
ción: dar consejos.

menCionaba usted en otra 
entrevista que, al no existir 
beCas por parte del muniCipio, 
se apoYará a los artistas 
Comprándoles eventos, pero no 
preCisamente obra.
Así es: conciertos, exposiciones, 
eventos… que es obra en cierto 
sentido. Por ejemplo, en febrero 
lanzaremos una convocatoria 
para hacer intervenciones en la 
ciudad. Así son nuestros apoyos.

de estos eventos justamente los 
más populares entre los jóvenes 
son los del larva, para los 
Cuales reCientemente se nombró 
a happY garliC Y la fábrika 
Como Curadores…
… Por poquito tiempo nada 
más.

¿entonCes es temporal? 
Es para la programación del pri-
mer mes o dos meses. Porque 
hemos detectado que ellos tie-
nen capacidad de captar nuevos 
proyectos.

sin embargo, no se trata de 
elementos neutrales, pues al ser 
happY garliC una disquera Y la 
fábrika un ColeCtivo, Ya tienen 
sus propios grupos.
Bueno, esto no se va a prolon-
gar indefinidamente. Había que 
resolver este asunto rápido. Sin 
embargo, estamos abiertos a es-
cuchar propuestas. Fue una so-
lución rápida que teníamos que 
tomar. Hay una lista de espera 
de más de 100 bandas y una se-
rie de requisitos, como que ten-
gan cierto número de visitas en 
Myspace y otros criterios.

bien, ¿entonCes dentro de dos 
meses podremos ver un nuevo 
Curador para los jueves de 
variedades?
No. Probablemente podamos 
seguir trabajando con ellos. No 
como disqueras, sino como pro-
motores. Porque tienen muchos 
contactos. También para el paseo 
Chapultepec nos han traído pro-
puestas de grupos más consoli-
dados. Eso es lo que queremos: 
dejar Larva para grupos nuevos 
y de calidad, y tener Chapultepec 
para eventos más grandes, que 
atraigan a la gente. [

mente el Consejo mismo puede 
aportar sus propias ideas.
varios de los miembros del aCtual 
Consejo han Comentado que se 
integraron al mismo por invitaCión 
del muniCipio, no a través de 
ConvoCatoria. ¿es Cierto?
Seguramente no hubo respues-
ta a la convocatoria. Se publicó 
el año pasado en todos los pe-
riódicos, pero muchas veces no 
hay respuesta. Por ejemplo, el 5 
de febrero se cierra la recepción 
de propuestas para la Medalla 
Guadalajara, que es un premio 

importante, muy importante 
para los tapatíos y nos han lle-
gado hasta ahora [26 de enero], 
nada más tres propuestas.

Así que seguramente por ello 
se tuvo que invitar a gente. No 
a uno nada más: le mandas in-
vitación a varios para ver quién 
te dice que sí. Es que puede 
parecer una lata formar parte 
de un Consejo que no tiene po-
der de decisión, que no maneja 
presupuesto, que sólo puede 
aconsejar, y que además no re-
cibe remuneración alguna. Por 

supuesto que se hará. De hecho 
se hizo una hace un año.

¿salió bien esa auditoría?
Salieron algunas cosas que se 
estuvieron resolviendo rápida-
mente. 

usted Comentó el 30 de 
diCiembre pasado, en La Jornada 
jalisCo, que en enero lanzaría 
la ConvoCatoria para formar 
el Consejo muniCipal para la 
Cultura Y las artes ¿lo hará 
pronto?
No. Es el mismo Consejo el que 
debe convocar, y al presidente 
municipal le corresponde nom-
brarlo. Tengo entendido que 
todos pueden ser reelectos. Es 
importante que el Consejo exis-
ta, porque justamente puede 
ayudar a decidir entre decenas 
y decenas de proyectos que re-
cibimos, en función de un plan 
de cultura que estamos elabo-
rando y que será publicado a 
finales de febrero. Evidente-
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Escena Radio,
un año AL AIRE
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Una mirada al interior de una cabina llena de histrionismo y sainete. El 
programa radiofónico de la Coordinación de Artes Escénicas y Literatura 
cumple un año de difundir y analizar telones y páginas de la ciudad

Villoro y su 
crónica sobre 
la violencia

Premio Rey de España

KARINA ALATORRE

Reflejar la realidad de un país 
inmerso en un clima de vio-
lencia, miedo y desconfian-
za haciendo uso de las letras 

y de la capacidad de narrar, bastó 
para que el escritor mexicano Juan 
Villoro, fuera reconocido con el Pre-
mio de Periodismo Rey de España, 
por su crónica “La Alfombra Roja, el 
Imperio del narcoterrorismo”.

El autor de libros como El testigo, 
La casa pierde y Dios es redondo, El 
disparo de Argón y Materia dispues-
ta, mencionó luego de ser declarado 
como ganador de dicho premio en el 
apartado de Galardón Iberoamerica-
no, que el arte no puede ser ajeno a lo 
que sucede en la realidad. “No pode-
mos ser indiferentes a lo que estamos 
viviendo, todos los escritores, los artis-
tas de todas las épocas, justamente se 
dejan afectar por las cosas importan-
tes, que duelen, que laceran”, afirmó 
para el programa Señales de Humo, 
de Radio Universidad de Guadalajara.

Su crónica, “La Alfombra Roja”, 
fue publicada en El periódico de Ca-
talnuya el 1 de febrero de 2009. Las 
diferentes perspectivas con las que 
el escritor aborda el problema del 
narcoterrorismo y la “clarividencia 
de la elección del tema”, fue algo de 
lo que el jurado destacó del trabajo 
de Villoro.

“Trato de preguntarme en qué me-
dida podemos hacer algo y en qué me-
dida este problema [el narcotráfico] 
es nuestro por que muchas veces lo 
vemos como algo ajeno y sin embargo 
ya hemos visto que esto le puede tocar 
a cualquiera, como se vio en las gra-
nadas que estallaron en una plaza en 
Michoacán y en otros sucesos”.

El nombre de su crónica está 
inspirado en la obra de la artista si-
naloense Rosa María Robles, quien 
compara la alfombra roja de los es-
trenos de Hollywood con las mantas 
y las cobijas manchadas con la san-
gre de las víctimas del narcotráfico.

Pos otra parte, Juan Villoro se 
cuestiona sobre el papel de los me-
dios de comunicación y su función 
de caja de resonancia del crimen or-
ganizado, por las imágenes tan vio-
lentas que son presentadas a diario. 
“No se trata de censurar, se trata de 
dosificar la información, de tal ma-
nera de no hacerle el juego a un cri-
men organizado que está utilizando 
el asesinato como una gramática, o 
sea, ellos están haciendo asesinatos 
de autor por así decirlo”. [

VERÓNICA DE SANTOS

Lourdes González lee rápido, 
en voz baja y entre dientes 
cuatro hojas llenas de datos e 
instrucciones que están por 

convertirse en una hora de emisión 
radiofónica. Es la coordinadora de Ar-
tes Escénicas y Literatura de Cultura 
UdeG y la voz principal de este espa-
cio especializado en tablas y plumas. 

Es noche de martes. El reloj acerca 
su manecilla al número nueve. Lour-
des deja el sillón y entra a la cabina. 
No suelta las hojas. Se coloca los au-
dífonos, sigue mascullando el guión, 
pasa la mirada al foco rojo y al otro 
lado del vidrio para estar segura de 
que aún no está al aire. Suena Amy 
Winehouse. Comienza Escena Radio.

Como los antiguos, Lourdes re-
cita un introito: “Miguel Domín-
guez en cabina, Vanessa García en 
la jefatura de información, Alyosha 
Bayardo en los controles, y Gilberto 
Domínguez en la producción […]”. 
Cortinilla. Recupera el aliento.

Los contenidos del programa del 
26 de enero son todos sobre drama-
turgia. Es el último de una serie mo-

notemática en torno al teatro local. A 
lo largo de cinco programas han bus-
cado dibujar un paisaje del quehacer 
dramático de nuestra ciudad, con 
muy buenos resultados. Han hecho 
reseñas y crónicas, regalado libros y 
boletos, realizado entrevistas, y con-
versado con dramaturgos invitados. 

En esta edición le ha tocado por 
teléfono a José Caballero, director 
del montaje El verdadero Bulnes, 
y en la cabina a José Lira drama-
turgo y psicólogo, autor de una tri-
logía sobre Guadalajara y de una 
técnica psico-histriónica, el teatro 
gestáltico.

La cápsula es un fragmento de 
Cartas a un Joven Dramaturgo de 
Marco Antonio de la Parra, en voz 
de Gilberto Domínguez. La música 
es de Chac Mool, proyecto del des-
aparecido Jorge Reyes. La crónica 
es sobre los premios a lo mejor del 
teatro en Guadalajara durante el 
año pasado, otorgados por la Pro-
motora Teatral Independiente este 
22 de enero. La nota es sobre los 
premios estatales de dramaturgia 
con motivo del Bicentenario de la 
Independencia y el Centenario de 

la Revolución, declarados desiertos 
por la pírrica cantidad de textos re-
cibidos y su insuficiente calidad.

Los minutos corren impertérritos 
y las palabras fluyen con un ajetreo 
que no se nota del lado de la bocina, 
aunque hay una buena reacción 
por parte de los radioescuchas: los 
varios regalos cobran dueño pronto 
a través de llamadas telefónicas 
y los comentarios del auditorio se 
materializan en notas manuscritas, 
que pasan por la boca de Lourdes 
al micrófono para cerrar el ciclo 
comunicativo. La rueda marcha bien 
y ya lleva casi un año rodando. Nadie 
se había dado cuenta en realidad, ni la 
misma Lourdes, pero el calendario no 
miente y febrero ya está por traer el 
primer aniversario de Escena Radio. 

El foco rojo se apaga a las 22:04 
horas: “Ahora sí nos colgamos”, co-
mentan Lourdes y Miguel mientras 
cruzan el umbral de la cabina para 
recorrer los pasillos de un piso 12 
desierto. Todavía no saben qué van 
a decir el próximo martes, ahora que 
la serie sobre teatro se ha terminado. 
Pero no importa, la semana es larga 
y el guión siempre está a tiempo. [

ESCENA 
RADIO
MARTES DE 9 
A 10 DE LA NOCHE
POR RADIO UDEG 
104.3 FM
CONDUCE 
LOURDES 
GONZÁLEZ

3
Lourdes González, 
conductora del 
programa Escena 
Radio.
Foto: Abel 
Hernández
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JUAN CARRILLO ARMENTA

La obra impresa del investiga-
dor Arturo Meza Gutiérrez 
es vasta y sustancial. Aparte 
del Calendario mexicano que 

desde 1984 edita sin interrupción 
cada año, se enlistan docena y me-
dia de títulos diferentes. Entre las 
referencias más citadas a su autoría 
se encuentran el primordial Cauhpo-
hualli, un estudio pormenorizado 
del calendario y tiempo náhuatl; el 
definitivo Al otro lado de las sombras. 
Otra cara de los mitos en la historia; 
el reflexivo Tezcatlipoca, nuestro ser 
interno, que aclara el sentido del pan-
teón azteca; el clásico Tlapohualiztli, 
fundamentos de matemáticas, y el 
renombrado Mosaico de turquesas, 
referencia indispensable.

A finales del año pasado estuvo en 
la FIL para ofrecer su nuevo texto: 
Mosaico de jade con reflejos de obsi-
diana, cuya presentación corrió a car-
go de Alejandro Mendo, conocedor de 
su obra. Como señaló el autor: “Este 
libro es la continuación de Mosaico 
de turquesas, ya que aclaro conceptos 
que a lo mejor no hice, profundizo 
más en ellos e incorporo más conoci-
miento de nuestro pasado autóctono”.

Como sucede casi siempre con 
los autores independientes que no 
suelen ceñirse a las obras y discur-
sos oficiales de la historia del pasado 
prehispánico de nuestro país, en el 
salón de la Casa de la Cultura sólo 
estuvo presente una minoría de 
sus seguidores. Y es que como dijo 
Alejandro Mendo durante la presen-
tación: “Meza Gutiérrez no forma 
parte de la camarilla de autores ofi-
cialistas, cuando no oficiosos”.

Y siguiendo con las ideas de Ale-
jandro Mendo, sin duda que Meza 
Gutiérrez es el más avanzado de 
los investigadores mesoamericanos 
de hoy en cuanto a la comprensión 
cercana —proxémica diría el filósofo 
francés Maffesoli— de ese universo 
todavía oculto de olmecas, zapotecas, 
huastecos y chichimecas. Porque en 
sus escritos, Meza Gutiérrez adopta, 
no por pose académica sino por sen-
tido común, justamente los más van-
guardistas paradigmas de la inves-
tigación antropológica de nuestros 
tiempos: la interpretación sensible 
de las fuentes y sus datos. De esta 
manera es como va construyendo 
un corpus de hallazgos constatados 
mediante triangulación con infor-
mantes calificados. Una cita textual 
procedente de un escrito virreinal 
temprano es sometida a verificación 
directamente con las comunidades 
rurales herederas del legado cultural 
prehispánico, apoyado en el idioma 
que heredó de su madre: el náhuatl. 
“Esta metodología comprometida 
con el oprimido, obligada con el ig-
norado, arriesgada con el rechazado 
es precisamente lo que diferencia la 
obra de Meza Gutiérrez respecto de 
otros contemporáneos suyos como 
Jacques Soustelle, Walter Krickeberg 

historia
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El libro Mosaico de jade con reflejos de obsidiana, de Arturo Meza Gutiérrez, 
aporta una visión no oficialista de las culturas mesoamericanas

o Matos Moctezuma quienes, dicho 
sea con todo respeto, no cuestionan 
a fondo la validez de sus fuentes sino 
las toman de manera literal y acrítica 
concediéndoles certeza científica por 
su mera procedencia historiográfica”, 
añadió Alejandro Mendo.

Es por eso que la primera adver-
tencia que Meza Gutiérrez hace a sus 
lectores es no fiarse a ciegas de las 
fuentes escritas por cronistas en el 
siglo XVI. Perspicazmente nos indica 
que el propio Bernal Díaz del Castillo 
en el mismo nombre de su multicitada 
Historia (“verdadera”) de la conquista 
de la Nueva España evidencia la nece-
sidad de esclarecer una versión válida 
entre muchas falsas. Pormenores tan 
sutiles como éste hacen la diferencia 
respecto de autores imitadores que 
únicamente copian y pegan.

Por ejemplo, libros como los publi-
cados por Yólotl González Torres en 
torno al polémico asunto del sacrificio 
humano entre los aztecas, que no sólo 
no contribuyen a esclarecer un tema 
tan controvertido por la arqueología, 
sino que difunden masivamente aque-
llas visiones deformadas por la menta-
lidad colonialista que tanto daño han 

hecho a nuestra población, fueron es-
tudiadas a profundidad por el autor.

“Junto con un grupo de compa-
ñeros de la Escuela Nacional de An-
tropología e Historia hicimos una 
exhaustiva revisión de los textos 
que mencionan los sacrificios hu-
manos. Atestiguamos que en ningu-
na de las fuentes que consultamos 
hay ningún testigo presencial, todas 
las referencias son de ‘oídas’. Es-
tas explicaciones comprueban que 
nuestra historia está hecha  por gen-
te ignorante”.

En las páginas de Mosaico de jade 
con reflejos de obsidiana, Meza Gutie-
rrez también aclara puntualmente dos 
conceptos claves en la filosofía nahua: 
Quetzacóatl y Tezcatlipoca. De Quet-
zalcóatl señala que es un concepto glo-
bal que representa todos los elemen-
tos que producen vida, de ahí que en 
las explicaciones más superficiales y 
socorridas se le conozca como deidad 
creadora en cuanto que concentra las 
diversas funciones de la naturaleza. 

Igualmente hace Meza Gutiérrez 
respecto de Tezcatlipoca, quizá el vo-
cablo más inexactamente traducido 
por los expertos institucionales. Afir-

ma que Tezcatlipoca es una compleja 
noción explicativa de múltiples nive-
les contextuales que transversalmen-
te van de la dimensión cosmogónica 
macrocósmica hasta el plano cotidia-
no de la conducta social y las faculta-
des psíquicas de la mente humana.

Pero el abordaje que hace el Maes-
tro Meza de estos dos principios recto-
res del saber anahuaca no se limita a 
establecer las identidades verdaderas 
de Quetzacoatl y Tezcatlipoca. Su ejer-
cicio se extiende a sondear el cúmulo 
de referencias que conforman el mun-
do conceptual de los antiguos nahuas 
con lo que repasa las informaciones 
disponibles sobre Ometeotl, Moyo-
coyani, Cipactonal, Xipe Totec, Mix-
coatl, Tonacacihuatl, Xochiquetzalli, 
Oxomohco, Macuilxochitl, Centeotl, 
Xochipilli, Camaztli, Titlacahuan, Xi-
lonen, Teopiltzintli, Chicomexochitl, 
Xolotl, Huitzilopoztli y un largo, largí-
simo listado de nombres.

Como señala Alejandro Mendo: 
“Mosaico de jade.. podría decirse es 
un auténtico tratado tipo vademé-
cum que compendia en un solo tomo 
la más significativa producción del 
Maestro Meza hasta el momento”. [ 

3
El investigador 
Arturo Meza, 
durante la pasada 
Feria Internacional 
del Libro.
Foto: Francisco 
Quirarte
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La estadounidense es una de las voces más 
perturbadoras de la poesía contemporánea. Su 
obra es un continuo pacto fáustico, que busca en la 
oscuridad la erotización de la existencia

po
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4La poeta 
estadunidense 
Sharon Olds.
Foto: archivo

cho mejor? […] Di: la polla del padre, el coño 
de la madre y te sacaré”.

Poeta contemporánea norteamericana, na-
cida en 1942 en San Francisco, su escritura 
transita por la línea de autores como Muriel 
Rukeyser —con quien estudió en Nueva York—  
Sylvia Plath y Anne Sexton. Con frecuencia 
sus escritos son catalogados como “confesiona-
les”. Mas, ¿en qué medida el “yo” del poema es 
igual al “yo” del poeta?, o, según responde ella 
en una entrevista: “Uso la frase poesía aparen-
temente personal para el tipo de poesía a la que 
pienso que la gente se refiere como ‘confesio-
nal’. Aparentemente personal porque ¿Cómo 
podemos saber en realidad? No podemos”. 

Hay, entonces, parafraseando a Fernando 
Pessoa, una vida que es vivida y otra vida que 
es soñada; la vida del arte —por más similitu-
des que se encuentren— representa una esfera 

distinta a la “vida vivida” o, incluso, si ciertas 
experiencias son plasmadas en un poema, és-
tas pasan a formar parte de ese otro mundo, 
del mundo artístico, y han sido de algún modo 
transfiguradas, pues de lo contrario, cualquier 
expresión de lo vivido, cualquier confesión se-
ría poesía, y evidentemente no es así. El “valor 
de shock” de la poesía de Olds, no se deriva en-
tonces, como señalan algunos detractores, de 
explorar el dolor de vivir en familias disfuncio-
nales —lo mismo que se apunta sobre Sexton.

La primera en lanzamiento de cuchillo
El cuerpo es el espacio central en Satán dice. Un 
espacio devastado que canta sus ruinas. Más que 
celebración o lamento, como comprensión pri-
mera: el cuerpo es —escribe Merleau-Ponty— mi 
punto de vista sobre el mundo. “Chupé la vida 
del cuerpo de mi madre / en el oscuro cuarto 
exterior sobre el mar”, leemos en “La hija cre-
ciente”. Cuerpo que representa el vínculo con los 
demás, la forma de conocimiento por excelencia, 
dado que es a través de éste como estamos en el 
mundo, nos encontramos con el otro: “su cuerpo 
vivo como la prueba de mi cuerpo vivo”. 

Relaciones —con el mundo, con los otros— 
que no son tampoco llevadas a un plano idea-
lizado, sino que manifiestan el padecer corpó-
reo, que alcanza los rincones del sufrimiento y 
el goce. Olds exhibe esa inserción del cuerpo 
en el mundo con el oído atento a Satán, al ángel 
caído que a partir Milton en su Paraíso perdido 
se aleja del demonio bíblico, para revestirse de 
una magnificencia poética de la que carecía.

Murmura Satán “Ahí tienes tu ataúd”, y en 
la caja de cedro se revuelven amor, incesto, ter-
nura, dolor, materia sexual. “El amor inventa 
un cuerpo que no es objeto, / una polla que no 
es cosa, un pecho tan / personal como un aman-
te. / El noble animalito de los sexos / que prefe-
riríamos morir antes que devorar”.

Cuerpo erotizado con que se penetra al mun-
do, con que se ama y violenta la realidad y a los 
otros. Por eso la poesía de Olds desgarra prejui-
cios, valores impuestos. Por eso su lenguaje des-
carnado busca despojarse del disfraz, las palabras 
son el bisturí con que se disecciona el cuerpo de 
lo sensible, sin atender a tabús: “Ja, soy la madre 
que queríais / matar. Aguardo mi hora con él, / 
meciendo, tejiendo, follando, creciendo / rotunda 
en lo negro salpicado de / sangre. No hay cami-
no de regreso”. A la manera de Byron proclama 
la sensación, tal es el modo de estar ciertos que 
existimos, aún a costa del dolor, aún distancián-
donos de consideraciones morales.   

El poemario de Sharon Olds resulta un eco 
de las palabras de Zarathustra que expresan 
más razón en el cuerpo que en los más sabios 
pensamientos, que preguntan si quizá sería me-
jor que el cuerpo prescindiera de cualquier otra 
sabiduría que no le sea propia. Resulta una in-
vitación a una experiencia estética-erótica, des-
nuda de convencionalismos. Su transgresión no 
parece una mera fascinación por lo prohibido, 
sino un cuestionamiento sobre “esa otra” reali-
dad que en ciertos discursos es velada o direc-
tamente negada; realidad que, no obstante, se 
encuentra presente al menos desde la literatura 
trágica griega. Expresión del polo salvaje que 
nos hace empatizar con lo sensible. 

Y quién sabe si para su lectura debamos —a 
la manera del poema “Los indispensables ojos” 
— recorrer esos pasillos (de Satán dice) de la 
mano de las muchachas ciegas, hacer nuestras 
gafas cada vez más penetrantes, acabar con 
el miedo de levantar los párpados, amar al fin 
nuestra “vista terrestre”. [

Olds
Sharon 

FANNY ENRIGUE

A los treinta y siete años, tras docto-
rarse en la Universidad de Colum-
bia, Sharon Olds hace un trato con 
Satán (“no el Satán de la Biblia, 

sino el de El paraíso perdido de Milton”, 
como cuenta la poeta). Pacto que consistió en 
dedicarse a la poesía, aún si a costa de ello sa-
crificara su aprendizaje universitario. Satán 
dice, publicado en 1980, es el primer legado 
de ese acuerdo, la primera obra con la que 
Olds, a la manera de un aprendiz de anato-
mía, se interna y explora el cuerpo poético: 
“¿Existe algo sobre lo que no se deba o no se 
pueda escribir en un poema?”. Y, encerrada 
en su caja de cedro, la mujer que narra en ese 
libro, escucha a Satán: “Di mierda, di muerte, 
di que el padre se joda […] ¿No te sientes mu-

Así habla
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MARCO ISLAS-ESPINOSA

A Haruki Murakami le deberás tantas 
respuestas como preguntas respecto a 
la vida después de leer su último libro 
(traducido al español), El fin del mun-

do y un despiadado país de las maravillas. Hay 
que aceptar también que la oscuridad se cierne 
sobre este libro más de lo que lo hace en el resto 
de su obra. Murakami no sólo usa la oscuridad 
como metáfora sino como acción purificadora, 
y la densidad de las sombras en la narración 
es proporcional al desarrollo de la historia que 
mezcla ciberpunk con literatura fantástica.

En este punto es inevitable detenerse a pensar 
en el orden de escritura, traducción y publicación 
de la obra de Murakami al español. Su primer li-
bro que pudo leerse en nuestra lengua es, paradó-
jicamente, el menos leído. Se trata de La caza del 
carnero salvaje y fue publicado por Anagrama. El 
resto de su obra nos ha llegado gracias el trabajo 
de Tusquets, con un programa que parece privile-
giar sus novelas sobre sus cuentos. Esta reflexión 
no resulta vana si comprendemos la naturaleza 
experimental que los lectores habituales del ja-
ponés encontrarán en El fin del mundo... Una na-
turaleza que responde a la búsqueda, eminente-
mente narrativa, que Murakami ha emprendido 
dentro del cuerpo de su obra. Primero la poesía 
de La crónica del pájaro que da cuerda al mun-
do, después los enigmas, el thriller psicológico, el 
suspenso, de El fin del mundo… responden a una 
necesidad literaria por la búsqueda de nuevos es-
cenarios, más reales dentro de la misma ficción. 
Como si se tratara de una realidad aumentada.

El más reciente libro de Haruki Murakami es 
una historia doble, la del llamado Lector de sue-
ños y la de un protagonista anónimo que habita 
un Japón moderno que presencia una guerra 
por la posesión de la información. Ambos están 
unidos por la búsqueda de respuestas en mun-
dos herméticos. Ambos responden a impulsos 
humanos tan naturales como la curiosidad y esa 
necesidad un tanto irracional por la presencia 
del otro. Solitarios acompañados siempre de cir-
cunstancias y personajes fuera de lo normal.

Mientras que el Lector de sueños busca des-
cifrar la naturaleza de una ciudad amurallada 
a la que rindió su sombra, su alter ego, quien 
habita en El despiadado país de las maravillas, 
inicia una búsqueda de respuestas externas 
que termina regresándolo al camino del auto-
descubrimiento.

Los escenarios son distintos. Mientras que 
El fin del mundo es una representación a caba-
llo entre lo onírico y lo fantasmal. Una atmósfera 
donde se respira más un ambiente gótico, deudor 
del Henry James de Otra vuelta de tuerca, y un 
thriller que devela al fanático de la serie televisi-
va LOST que Murakami reconoce ser. Están ahí 
presentes también los personajes crípticos que 
revelan tanto sus motivaciones como sus capa-
cidades al tiempo que trasladan la acción de la 
narración. La confirmación, vaya, de la máxima 
murakamiana de llevar al lector de página en pá-
gina hasta el final. Por otro lado, en El despiada-
do país de las maravillas nada es lo que parece 
ser. Las capas de la realidad ahí se superponen 
unas a otras, es necesario viajar al subsuelo de la 
ciudad para conocer los hilos que dirigen la vida 
de los ciudadanos, que nos recuerda Haruki, no 
dejan que los misterios de la condición humana 
interrumpan su flujo vital. Es tal vez el retrato 
menos costumbrista pero más claro que el autor 
ha alcanzado de una sociedad japonesa que ha 
dado la espalda a su tradición animista.

Su última novela traducida al español es un viaje 
críptico en busca de la otredad

Haruki Murakami, no obstante, no deja tras-
lucir, en este torrente de obscuridad narrativa, 
un rechazo a dicha condición de posmoderni-
dad de su nación. Es la confrontación de una 
moral de la autoconciencia, que trabaja en sus 
extremos vitales, la que se va imponiendo con 
cada exploración realizada por los protagonis-
tas. Un poco a la manera de una novela de for-
mación entremezclada con una tradición que 
hace partícipe de la realidad todo aquello que 
no podemos ver.

 El fin del mundo y… representa también 
una apuesta editorial. Su casa editora prepara 
la llegada de la anunciada novela 19Q4 (título 
provisional) que, Murakami promete, será la 
más experimental de sus obras. Los lectores 
que han seguido la trayectoria en español del 
nativo de Kyoto, acostumbrados a sus retratos 
de hombres solitarios a la búsqueda del amor 
y la otredad, descubrirán que el autor ha pro-
fundizado el nivel de la exploración tanto en lo 
formal como en lo temático, acercándose cada 
vez a temas humanos como la soledad, el auto-
conocimiento y el lenguaje como recipiente del 
sentido (o sinsentido) de la vida.

El fin del mundo y… fue la novedad más 
fuerte de la editorial Tusquets durante la 
pasada Feria Internacional del Libro. Sobre 
este material, a cuya lectura y relectura se 
podría dedicar el año, nos recuerda que no 
hacen falta grandes temas de urgente actua-
lidad para desentrañar el alma humana. No 
es, sin embargo, una oda feliz, la música tie-
ne una notable ausencia a comparación de 
otros libros del autor, es más bien una atenta 
recopilación de todos los sonidos que nos ro-
dean y que nos forman (y deforman) sin que 
nosotros los tengamos a penas en cuenta. 
No en vano un científico que merodea esta 
historia realiza experimentos para manejar 
el sonido y extraer mediante ondas sonoras, 
recuerdos de los huesos de los seres vivos. 
No es incidental que el protagonista se re-
lacione con su realidad más a través de sen-
saciones acústicas, que de elucubraciones 
psicológicas.

Haruki Murakami sabe que el Fin del Mun-
do está ahí, en ese lugar que nuestra conciencia 
nos reserva para que nosotros mismos nos per-
damos, encontremos y salvemos. [

4Murakami 
ilustrado por 
Orlandoto.

oscura
metáfora
y la
Murakami
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verásy

la luz
Reniega

“Toda obra de arte es deudora del 
Diablo”, escribió Giovanni Papini. 
Satanás ha sido utilizado por los artistas 
desde la Edad Media como uno de 
sus temas predilectos. La inspiración 
es, desde tiempos inmemoriales, 
inexplicable, y hay quienes han vendido 
su alma por alcanzarla

MARTHA EVA LOERA

L 
a maldad es 
su principal 
encanto; el 
odio, su co-
rona; las ba-
jas pasiones, 
su ejército y 
este mundo, 

su reino. Ser enemigo de Dios y el 
tentador de los hombres no ha sido 
impedimento para muchos literatos 
y creadores que en el Diablo han en-
contrado una veta rica que explorar.

Lucifer (del latín lux, luz en es-
pañol) es un señor terrible capaz de 
infringir los más grandes sufrimien-
tos a los mortales, pero también de 
él se pueden obtener favores y do-
nes: todo es cuestión de saber pedir, 
jugar la treta adecuada al maligno o 
dar el alma a cambio, previa firma 
de un pacto con sangre. El Demonio 
como otorgador de dones, es una de 
las múltiples facetas explotadas en 
torno a este personaje imaginario, 
al cual no han podido sepultar los 
avances científicos y tecnológicos, 
ni la voz airada de los escépticos, ni 
la razón.

El también llamado Satanás es 
para muchos cristianos un ángel 
caído que se rebeló contra Dios. La 
soberbia fue su mayor pecado. Su 
osadía le costó la gloria. Él preside 
el infierno, la morada a la que lle-
gan las almas de los hombres que 
osan dar la espalda al creador.

Satanás burlado
En la temprana Edad Media mu-
chos hombres estaban convencidos 
que podían engañar al Diablo y de 
él obtener riquezas. El individuo 
común podía superar en inteligen-
cia al príncipe de las tinieblas y con 
ello obtener grandes beneficios. 
Todo era cuestión de tener una piz-
ca de audacia y otra de ingenio.

Herder y Jakob Grimm publica-
ron en 1812 su colección de cuentos 
populares titulada Fabulas infan-
tiles y familiares. Luego escribie-
ron dos volúmenes sobre cuentos 
históricos alemanes o sagen. Estos 
autores se sumaron al esfuerzo de 
revivir la cultura tradicional alema-
na y recopilaron relatos orales de 
campesinos y gente común.

La tumba y El campesino y el 
diablo, son dos relatos con carac-
terísticas medievales. En la prime-
ra historia, el Diablo, para librarse 
de la presencia de un soldado y un 
campesino, les promete oro, todo el 
que quepa en una bota. El soldado 
corta la suela y coloca la bota sobre 
una zanja profunda, para que el de-
monio deposite varios costales de 
este metal. Logran engañarlo. En 
el segundo, un astuto labriego logra 
hacerse rico timando a Satanás.

Robert Muchembled, autor de 
Historia del diablo, siglos XII al 
XIX, afirma que a principios de la 

Edad Media, más allá de las concep-
ciones teológicas, las masas popu-
lares recién convertidas al cristia-
nismo, se resistían a abandonar sus 
antiguas creencias.

El paganismo no murió. Al con-
trario, se fundió con el cristianismo 
para dar características peculiares 
al Diablo. Muchembled asegura que 
para la gente no estaba bien defini-
do el concepto diablo. Un santo po-
día ocasionar daños y un demonio, 
acudir en auxilio de los hombres. 
Incluso, en el imaginario popular 
había ángeles neutros, cuya postura 
no era ni a favor ni contra de Dios o 
del Diablo.

En el otro extremo están las re-
presentaciones de los monjes. Las 
esculturas románicas de los siglos 
XI y XII lo muestran como el co-
medor de hombres, la bestia del 
Apocalipsis, un ser aterrador. El 
objetivo, para el mismo autor, era 
inspirar miedo y así fortalecer los 
dogmas y debilitar las creencias 
populares.

El Diablo crece en importancia a 
partir del siglo XIII. Para principios 
del siglo XIV, según Ikram Antaki, 
autora de En el banquete de Platón, 
el Diablo se convierte en la explica-
ción universal de todo lo que mo-
lesta u obsesiona a la sociedad. Sin 
embargo, no fue posible desterrar 
la creencia de que podían obtenerse 
beneficios del Demonio.

5
Al Pacino en su 
interpretación de 
El abogado del 
diablo.
Foto: Archivo
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Furor demoníaco
Al demonio se le atribuyó la capa-
cidad de dar poderes a los magos y 
brujas, para transformarse en ani-
males, provocar sequías, impoten-
cia y esterilidad. Por lo menos es 
lo que dice El martillo de los brujos 
(malleus maleficarum), escrito en 
1486 por dos monjes dominicos, 
Heinrich Kramer y Jacob Sprenger. 
En los siguientes dos siglos se con-
virtió en el manual indispensable 
para jueces, magistrados, sacerdo-
tes, católicos y protestantes en la 
lucha contra la brujería en Europa.

Los aspirantes a brujos, según la 
creencia, podían iniciarse mediante 
un pacto demoníaco en ceremonia 
solemne o de manera privada.

“Cuando las brujas se reúnen en 
cónclave, el demonio se les aparece 
en el cuerpo de un hombre, y las 
insta a tener fe en él, les promete 
prosperidad mundana y larga vida. 
Ellas recomiendan a una novicia 
para que la acepte. El demonio le 
pregunta si abjurará de la fe, aban-
donará la santa religión cristiana y 
la adoración de la Mujer Anómala 
(pues así llaman a la Santísima Vir-
gen María), y jamás venerará los Sa-
cramentos. Si el aspirante acepta, el 
demonio extiende la mano, lo mis-
mo que la novicia, y ésta jura, con la 
mano levantada”.

El furor por lo demoníaco des-
encadenará la cacería de brujas que 
tuvo auge, dentro de la Edad Mo-
derna (1453-1789), durante el siglo 
XVI y mediados del  XVII. 

El pacto con el maligno no estu-
vo fuera de la literatura de la época. 
En 1587 el librero Johann Spies pu-
blicó Historia del doctor Juan Faus-
to. El tema es retomado dos años 
después por Christopher Marlowe, 
en Inglaterra. 

En el prólogo de La trágica his-
toria del doctor Fausto, Marlowe 
describe a Fausto como un inteli-
gente ciudadano alemán, doctorado 
en teología y aficionado a la magia. 
Él conjura a Mefistófeles y hace un 
pacto con Lucifer, el cual firma con 
sangre para cambiar su alma por 24 
años de servicio y una vida concu-
piscente.

Al final del lapso convenido, el 
alma de Fausto se condena. Él eli-
ge lo material, lo prohibido, pero a 
cambio obtiene el conocimiento. 
Lucifer es presentado como jefe de 
los demonios. Sólo con él y no con 
Mefistófeles puede hacer un trato. 
Cuando Fausto quiere arrepentirse, 
los angeles malos lo desalientan.

Del escepticismo a la resistencia
El siglo XVIII está marcado por la 
Ilustración. Un movimiento que, 
por los logros de la revolución cien-
tífica, abogaba por la aplicación del 
método científico para comprender 
el mundo. La creencia en el Diablo 
empezó a debilitarse en la centuria 
anterior. Algunos negaron su exis- ge

ne
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tencia. Sin embargo, esta figura con-
tinuó vigente en el campo de la reli-
gión y por supuesto, en la literatura.

El diablo cojo, de Lesage, publi-
cada en 1707, cuenta la historia del 
Demonio Asmodeo, que se encuen-
tra prisionero en un bocal. Dom 
Cléophas lo libera y en agradeci-
miento, este diablo lo casa de ma-
nera conveniente.

La Revolución Francesa y la dei-
ficación de la razón no expulsaron 
al Diablo de su principal feudo: la 
imaginación humana. Los escrito-
res románticos continuaron explo-
tándolo. “El romanticismo está en 
íntima relación con el Demonio. 
Los autores se rebelaron contra 
lo clásico: les disgustaba el orden, 
amaban el caos, se sentían atraídos 
por el mal, porque el bien no les era 
tan atractivo”, afirma Gabriel Gó-
mez López, investigador del Depar-
tamento de Estudios Literarios, de 
la Universidad de Guadalajara. 

Juan Wolfgang Goethe fue el 
último autor clásico y el primer ro-
mántico alemán, explica el acadé-
mico. Este escritor vuelve a retomar 
la historia de Fausto, impregnándo-
le nuevas características.

En Fausto, de Goethe, el doctor 
no lleva la iniciativa al buscar un 
pacto con el Diablo. Mefistófeles es 
quien va a su encuentro. En lo alto 
de los cielos, Mefistófeles se vana-
gloria de su capacidad para captar 
el alma de Fausto, desviándolo de 
Dios. Incluso le promete “la corona 
de la humanidad”.

Mefistófeles es quien representa 
al mal en la obra. Él propone a Faus-
to el goce de los halagos y placeres 
de la vida, de que ha carecido hasta 
entonces, a cambio de que le entre-
gue su alma. Fausto acepta y sella el 
pacto con su sangre.

Goethe da a la historia de Fausto 
un giro distinto al de Marlowe. Al 
morir, su alma es rescatada por un 
grupo de ángeles que la transportan 
al cielo para reunirla con el alma de 
Margarita, cándida muchacha de la 
que se enamora, seduce y después 
abandona.

El Diablo es uno mismo
Entre la segunda mitad del siglo 
XIX y principios del XX, aparece 
una nueva tendencia: la figura del 
Diablo deja de ser externa, para 
convertirse en el mal que cada ser 
humano lleva dentro. En esta con-
cepción influirá Sigmund Freud, 
con su psicoanálisis y la idea de un 
subconsciente. Para él Satanás re-
presenta al inconsciente reprimido.

El Diablo y el infierno interior 
son dos conceptos explotados por 
el escritor alemán Thomas Mann, 
autor de la novela Doctor Faustus 
(1947), en la que Adrian Leverkühn 
busca ser un genio en la música. Se 
acuesta con “la hetaira Esmeralda”, 
quien está infectada de sífilis.

Adrián tirita en su cuarto. No 
sabe si de frío o de fiebre y duda de 
sus sentidos, cuando se le aparece 
el Diablo, quien le promete: “crea-
rás cosas que te harán experimen-
tar el terror sagrado”. A cambio le 
pide, como es tradicional, su alma 
y añade una cláusula: “Criatura de 
elección. Te has prometido y unido 
con nosotros. No te será ya permi-
tido amar”. Eso será su infierno en 
la tierra.

El cine también ha tocado el 
tema del Diablo, que otorga benefi-
cios mediante un pacto. En La be-
lleza del Diablo, realizada en 1949, 
con Michel Simon y Gérard Philipe, 
el Doctor Fausto decide firmar un 
pacto satánico para conservar la ri-
queza, el poder, la estima y el amor.

En un filme más reciente, Al 
diablo con el Diablo, Satanás es 
caracterizado por una atractiva mu-
jer, Liz Hurley, quien concede siete 
deseos a Elliot (Brendan Fraser), a 
cambio de su alma. El mito de Faus-
to vuelve a ser retomado. Esta vez la 
búsqueda del amor es lo que mueve 
al protagonista a entrar en tratos 
con el Maligno.

Satanás como benefactor sigue 
vigente en el imaginario popular. 
Los medios para hacer un pacto con 
el Diablo y obtener beneficios, se 
anuncian por internet. Una de las 
páginas que lo promueve es www.
satansm.com. Dos de los requisitos 
son enviar un “satarrículum vitae”, 
con las fechorías más recientes y 
establecer un plazo de servicio al 
Maligno. [

3
Johann Wolfgang 
von Goethe, 
publicó la primera 
parte de su 
Fausto en 1807.
Foto: Archivo

Existe un libro del siglo XV, que 
no sólo tiene temas diabólicos, 
sino que consideran fue escrito 
por Satanás. Se trata del llamado 
Codex Gigas. La leyenda señala 
que el autor del tratado fue un 
monje benedictino, quien para 
evadir una pena de muerte pro-
metió a sus superiores la creación 
de esta obra en una noche. Por la 
enormidad del libro (tiene más de 
600 páginas) se cree que solicitó 
la ayuda del Diablo. El libro se ha 
conservado durante estos cinco 
siglos y es exhibido en Suecia.
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“Las composiciones de los músicos 
mexicanos actuales poseen 

una personalidad específica, 
independiente de la tradición que 
se popularizó durante las últimas 

décadas”

VERÓNICA LÓPEZ GARCÍA

La dirección de orques-
ta es una actividad que 
suele considerarse un 
territorio distante y ex-

traño, aun para quienes gustan 
de la música sinfónica. Intérpre-
te central de las partituras de los 
compositores, el director no sólo 
se encarga de indicar la entrada 
de cada grupo instrumental  y 
marcar los acentos dinámicos: 
su tarea fundamental es la de 
crear y definir los criterios es-
téticos que hagan comulgar su 
propio universo con la compo-
sición, su autor e intérpretes. 
El director de orquesta busca 
la precisión y, a la vez, dotar de 
espíritu a la música, al alejar la 
ejecución del mecanicismo y las 
lecturas automáticas. También 
la figura del director representa 
a un grupo de músicos especiali-
zados y el pulso de la dinámica 
cultural de una ciudad, sobre 
todo cuando bajo su batuta se 
encuentra la orquesta más im-
portante del estado. 

Héctor Guzmán es director 
titular de la Orquesta Filarmó-
nica de Jalisco (OFJ) a partir 
del 2004, cuando resultó gana-
dor del certamen internacional 
Siete directores por una batuta. 

Guzmán es originario de 
Fresnillo, Zacatecas. Egresó 
del Conservatorio Nacional de 
Música y luego realizó estudios 
en la Universidad del Norte de 
Texas y en la Southern Metho-
dist University. Su formación 
profesional continuó bajo la 
guía de Anshel Brusillow (Phi-
ladelphia Orchestra), Carlo Ma-
ria Giulini (Accademia Musi-
cale Chigiana, Italia), Helmuth 
Riling (University of Oregon) y 
el compositor y director mexi-
cano, ya desaparecido, Eduar-
do Mata. Además de la OFJ, 
Guzmán está al frente de las 
orquestas de las ciudades de 
Irving, Plano y San Angelo, en 
Texas.

méxiCo de mis amores

En un año pletórico de celebra-
ciones por el bicentenario inde-
pendentista y el centenario de 
la Revolución, la OFJ abre el 
2010 con la temporada “México 
de mis amores”. Con ese pretex-
to, Guzmán habla de su carrera 
y de la música mexicana en un 
momento en el que el arte se 
observa a través de un forzado 
filtro nacionalista. 

ENTREVISTA

Héctor Guzmán

(

La
naturaleza
musical

mexicana

5El director Héctor Guzmán. Foto: Jorge Alberto Mendoza

riesgos. Siempre tuve claro que 
incluir a Moncayo implicaría 
señalamientos y críticas, pero 
no sería diferente si dejábamos 
fuera su ‘Huapango’. El gran 
reto es el equilibrio, así que de-
cidimos que el perfil de la tem-
porada debería considerar tanto 
a este compositor como al ma-
riachi. Finalmente son piezas 
que se suman a un cuerpo. No 
centramos en ellos la progra-
mación. Son apenas toques que 
hacen crecer la sensación de 
vivacidad que tiene la música 
mexicana”.

COMPOSICIÓN MUSICAL 
CONTEMPORÁNEA
En este momento no se puede 
hablar de un lenguaje musical 
contemporáneo, sino más bien 
de un abanico que cada día 
multiplica sus posibilidades. 
Los compositores mexicanos 
tienen una vinculación estética 
nacional distinta de la común 
en el siglo XX. Para Guzmán, 
actualmente existen grandes 
músicos mexicanos que crean 
su obra a partir de universos 
más globalizados. “En México 
tenemos construida una identi-
dad histórica a partir de raíces 
musicales prehispánicas que 
han sido muy recreadas. Lo 
que ahora se hace en la músi-
ca empata más con la dinámica 
mundial. Hay un desprendi-
miento positivo de lo que se 
había reconocido como ‘nues-
tro’. Las composiciones de los 
músicos mexicanos actuales 
poseen una personalidad es-
pecífica, independiente de la 
tradición que se popularizó du-
rante las últimas décadas. Las 
obras de Daniel Catán, Euge-
nio Toussaint o el compositor 
de origen mexicano, Robert 
X. Rodríguez, se abren a for-
mas y matices que se acercan 
a géneros como el jazz. La mis-
ma forma en que coexiste una 
abundancia de estilos dibuja 
un perfil interesante y univer-
sal en la música mexicana que 
hoy se escribe”.

Guzmán habla y sus manos 
siguen el ritmo pausado de 
su voz. Insiste en el gozo que 
le produce su trabajo. En este 
año tiene compromisos con or-
questas de España y Alemania. 
Espera seguir haciendo música 
que pueda ser disfrutada sin 
prejuicios. “Mi meta es dejar 
huella en la OFJ, hacer de ella 
una gran orquesta”. [

“Armar un repertorio que 
recuperara el carácter nacional 
que hoy se celebra, no fue fácil. 
Son demasiados elementos los 
que participan en la determina-
ción y no todos de orden musi-
cal. Se decidió por el siglo XIX, 
que corresponde al espíritu li-
bertario que marcó a occidente. 
Liszt, Dvorak, Bartok, Chopin, 
Schuman y Mendelssohn son 
algunos de los compositores 
incluidos. Si bien son músicos 
distintos entre sí, sus trabajos 
recuperan la sensibilidad de 
una Europa que influyó a los 
artistas americanos, concreta-
mente a la música que se ha-
cía en México. En cuanto a los 
compositores mexicanos, esta 
primera temporada incluye tra-
bajos de Rolón, la extraordina-
ria composición ‘La noche de 
los mayas’, de Silvestre Revuel-

tas; los conciertos para piano y 
orquesta del maestro Gonzalo 
Curiel y también el de Manuel 
María Ponce”. 

El alma musical nacionalista 
ha sido estandarizada por dos 
grandes sellos. Por el ánimo fol-
clorista del mariachi, y por com-
posiciones como el “Huapan-
go”, de José Pablo Moncayo. Si 
bien son elementos que se man-

tienen en el gusto de un sector 
importante de la audiencia, con-
servarlos en el repertorio de la 
OFJ tiene implicaciones, puesto 
que para otros su inclusión, en 
el mejor de los casos, reduce la 
pluralidad de tradiciones y ten-
dencias compositivas que exis-
ten en México.

Guzmán explica al respecto: 
“Armar un repertorio es correr 

biCentenario de la independenCia. 
Centenario de la revoluCión
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El “Rey” regresa cada vez que alguien 
lo nombra o lo escucha. Su figura 
sintetiza lo mejor y lo peor del 
pueblo estadounidense. Fue el eterno 
adolescente de la sonrisa de oroho
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VÍCTOR MANUEL PAZARÍN

A la memoria de Roberto Sánchez 

(1945-2010)

Estaré llegando a casa, es-
peren por mí”, cantó en 
su último concierto (el 21 
de junio de 1977) un Elvis 

Presley excedido de peso, quien no 
sospechó (su sonrisa ofrecida a no 
sabemos quién demostraba sus de-
seos de vida y la chispa que logró 
convertirlo en ídolo de multitudes 
en todo el orbe) que meses después 
(el 16 de agosto) dejaría de existir. 
Su muerte —y mito— otorgaron, 
desde entonces, una nueva estela 
de cometa al universo… 

Había nacido por partida doble 
(en 1935, bajo el signo de capricor-
nio), pues fue el hijo mellizo de Ver-
non Elvis y Gladys Presley, pero su 
hermano (Jesse Aaron) murió al na-
cer y dejó el camino a Elvis, quien 
a los 10 años se encontró de pronto 
con una guitarra en las manos; el 
obsequio de su padre le descubri-
ría su destino: la música. Treinta 
y dos años después de aquel acon-
tecimiento, a su funeral asistieron 
—como corresponde a las grandes 
estrellas—, miles de fanáticos. 

Hombres y mujeres, adultos y ni-
ños, maduros y jóvenes, lloraron su 
muerte. Pero ¿qué fue lo que hizo 
que Elvis se convirtiera en el Rey y 
su leyenda se perpetuara para, po-
dríamos decir, una eternidad?

Luz del escándalo y el patriotismo
Quienes apoyaron la carrera de Elvis 
Presley desde sus inicios, miraron 
en este cantante una mina de oro, su 
voz particular logró, desde su arran-
que, cautivar al mercado y, por ende, 
a quienes lo seguirían y lo harían su 
ídolo. El brío mostrado en sus prime-
ras apariciones fue todo un aconteci-
miento, pero no faltó a quienes sus 
cadenciosos movimientos de caderas 
al bailar y cantar, ofendieran, logran-
do que un gran sector de la sociedad 
norteamericana pugnara para que, 
sus presentaciones en televisión no 
se trasmitieran y, cuando aparecía, 
solamente se tomaba su imagen de la 
cintura para arriba. Mas no se podía 
parar la vertiginosidad de este nuevo 
fetiche musical, pues en sus aptitu-
des estaba su poder de voz. Lo mis-
mo Presley podía interpretar, gracias 
a su coloratura de voz, un gospel que 
una melodía country, o bien una ba-
lada, un blues del Doo wop (del cual 
con toda seguridad adquirió singula-
ridades insospechadas en su tesitu-
ra) o bien incursionar en una modali-
dad que comenzaba a estar de moda, 
el rock and roll. Su tesitura, que no 
perdió nunca, es todavía hoy una pre-
dilección entre el amplísimo público 
mundial, y logra que cada vez que se 
le escucha alguno se vuelva adicto a 
sus canciones. La amplitud y capaci-
dad para interpretar varios géneros 

musicales, le contribuyó a llegar a 
una multiplicidad de públicos. Con 
ello se abrió en una sola persona (o 
personaje) la posibilidad de compla-
cer a diversos sectores de la sociedad, 
y su consumo se volvió una revolu-
ción en la industria del disco.

Elvis satisfizo no solamente a 
una industria voraz, sino también 
al público consumidor y creador 
de talismanes; con Presley se logró 
que un norteamericano blanco des-
bancara a las voces negras e italia-
nas que entre los años cuarenta y 
cincuenta dominaban la industria 
musical, además de poder integrar 
a movimientos musicales como el 
country dentro del gusto del consu-
midor norteamericano.

La acumulación de géneros mu-
sicales que logró dominar y hacer 
suyos Elvis Presley, nos permite 
mirar en éste una increíble fusión 
que representaría a un nuevo modo 
de ser —y hacer—, y hasta se ha di-
cho que fue el creador de un nuevo 
género: el rockabilly.

Desde el comienzo de su carrera 
tenía todo para triunfar, incluso las 
carreras de los actores James Dean 
y Marlon Brando (que a ojos vistas 
fueron sus motivos a imitar durante 
su primera época); pero algo faltaba 
en Elvis, pese a la enorme acepta-
ción que siempre tuvo. 

Enorme cantante, joven y bien 
parecido, rebelde como lo requería 
la época, brillante como un come-
ta… todo. ¿Qué faltaba, entonces? 
Hay quizás dos asuntos claves para 
tratar de vislumbrar los motivos 
que llevaron al cantante a conver-
tirse en el icono que es. Ya domina-
ba la industria musical, la del cine 
y, por ende, al público y a una socie-
dad global escandalizada.

Durante los años 1958 y 1960, 
“El Rey” se ausentó de la mira de 
sus admiradores y fue a Alemania 
a hacer su servicio militar, donde 
se supone sirvió al Estado y a la mi-
licia como conductor de tanques. 
Transcurrido el tiempo, volvió a 
los Estados Unidos y fue recibido 
por Frank Sinatra en su programa 
de televisión, logrando hacer de 
su regreso todo un acontecimiento 
nacional y, con ello, podemos en-
tender, una relación con uno de los 
servidores de la mafia más impor-
tantes dentro del cine y el ámbito 
de la música. Tal vez de esa rela-
ción la personalidad de Elvis reful-
gió como parte del sistema y dio un 
giro que permitió ser admitido en 
espacios antes no visitados y, así, 
se perfiló para ser un personaje dis-
tinguido al que se le perdonaba el 
haber sido un joven rebelde. Desde 
entonces la candente luz del his-
trión se apaciguó y su pelvis dejó 
de menearse tan llamativamente. 
Entonces, la gran mayoría de la so-
ciedad norteamericana lo asimiló 
y permitió su “verdadera” existen-
cia… ¿Elvis —desde entonces— ha-
bía vuelto a casa? [

5
Elvis la pelvis.
Foto: Archivo
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Instrucciones para el sudoku

Completa todas las casillas. Coloca números 
del uno al nueve. Ten en cuenta que no pue-
den coincidir dos números iguales en la misma 
fila o en la misma columna.

SUdOkU

SOLUCIÓN SUdOkU ANTERIOR

HORA CERO
RAfAEL GALEANA ACEVEdO

No es de nosotros este río de amarnos / esta luz ignora-
da / es de los cuerpos desnudos / un quinqué encendido: 
el amor.
// Nosotros no somos de este tiempo / sino del tumulto 
eterno de la sangre que nos une. / Qué agua o penumbra 
no guardó tu desnudez / –la limpia claridad de amar– / 
que no se reflejará en los espejos; / mis retinas (casi des-
prendidas) penden de tu voz / en la delgada línea del 
teléfono. / Si llueve / las noticias, tan escasas, se borran 
entre mis dedos.
// Con qué tinta podríamos escribir esta historia… / En-
tonces nos buscaremos otra vez / en las cosas simples / 
en un vaso de agua / en una palabra / encendida.

* * *

Cruzan por mi cabeza oscuros trenes / y el tiempo cam-
bia rápido de una ventanilla a otra.
// Mientras el mundo gira nos miramos / detenidos / en-
tre una caza de café y dos preguntas.
// La estación ya no es la misma: / nosotros no somos de 
este tiempo. 
// Pequeños niños se despiden de los trenes con globos 
en las manos.

* * *

II
Acaso para vivir era necesaria la ceniza / el polvo disper-
so a manera de camino / la pregunta entre las manos / el 
dibujo de dioses de agua.
// De niño pretendí el perdón / una mano extendida que 
ofreciera un durazno / una sombra.
// Callados fuimos hasta el fondo del jardín. / ¿Quién 
había imaginado los enormes árboles de higos / las fru-
tas suspendidas / pudriéndose verano a verano? / Un 
escarabajo ante mis ojos / luchaba por brillar verde; / 
luego alzaba el vuelo.
// La sed como una fruta de luz / nos fue llenando de 
ansias, de vuelos.
// Una hoguera en medio del corazón / incapaz de que-
mar tanta hoja muerta / ardía interminablemente.

A cargo de Miguel García Ascencio
Correo electrónico: ascenciom13@yahoo. com.mx

fRAGMENTOS

“Sólo hay una manera de alabar: atemorizar a 
quien se elogia, obligarle a ocultarse lejos de 

la estatua que se le erige, forzarle mediante la 
hipérbole generosa a calibrar su mediocridad 
y a sufrir por ella. ¿Qué es un alegato que no 
atormente ni perturbe, un panegírico que no 

mate? Toda apología debería ser un asesinato 
por entusiasmo”

E. M. CIORAN

(
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LOS LÍMITES DEL 
CONTROL

Director: Jim Jarmusch
Países: Estados Unidos y Japón
Género: thriller
Año: 2009.

Este thriller dramático sigue a un hombre solitario y mis-
terioso que desempeña sus actividades fuera de la ley. Los 
acontecimientos se desarrollan en España, en donde el “so-
litario” tendrá que completar un trabajo, cuyo objetivo es 
inicialmente desconocido. Su aventura no sólo le conduci-
rá a través del país, sino también de su propia conciencia. 

Los límites del control fue rodada en poco tiempo y 
sin un plan de trabajo claro. Jim Jarmusch escribía es-
cenas una noche antes de su filmación y no preparaba 
listas de planos ni hacía storyboards. Puede afirmarse 
que buena parte de la película tomó forma durante el 
transcurso del rodaje. La cinta es considerada uno de 
los trabajos más radicales del director.. [

BASTARDOS SIN GLORIA 9

Director: Quentin Tarantino
Países: Estados Unidos y 
Alemania
Género: acción
Año: 2009.

Director: Shane Acker
País: Estados Unidos
Género: animación
Año: 2009.

Shosanna Dreyfus presencia la ejecución de su familia 
a manos del coronel nazi Hans Landa. Consigue esca-
par y huye a París, donde se forja una nueva identi-
dad como dueña y directora de un cine. En otro lugar 
de Europa, el teniente Aldo Raine organiza a un grupo de 
soldados judíos para tomar brutales y rápidas represalias 
contra objetivos concretos. Conocidos por el enemigo como 
“Los bastardos”, los hombres de Raine se unen a la actriz 
alemana Bridget von Hammersmark, una agente secreta 
que trabaja para los aliados, con el fin de llevar a cabo una 
misión que hará caer a los líderes del III Reich. El destino 
quiere que todos se encuentren bajo la marquesina de un 
cine, donde Shosanna espera para vengarse. [

Shane Acker desarrolló este largometraje a partir de un 
corto suyo de idéntico título, que recibió una nominación 
al Oscar en 2006. Se trata de una aventura post-apocalíp-
tica protagonizada por nueve muñecos de trapo que de-
berán enfrentarse a unas máquinas gigantes si quieren 
preservar el futuro de la civilización. En la producción 
de esta película participó el célebre Tim Burton, quien 
dijo al respecto: “Lo maravilloso de la animación es que 
puedes hacer cualquier cosa. Creo que el resultado ha 
sido sorprendente y todas las secuencias aparentan gran 
realismo. Combinamos una buena historia con las posi-
bilidades ilimitadas de la animación”. En el doblaje origi-
nal aparecen Jennifer Connelly y Elijah Wood. [

MALAYERBA
Javier Valdez Cárdenas aborda 
de manera singular el tema 
del narcotráfico. En este libro 
expone al lector una dura 
realidad: presenta historias de 
niños que sueñan ser narcos y 
jóvenes que ansían convertirse 
en pistoleros.

SEÑALES QUE 
PRECEDERÁN AL FIN 
DEL MUNDO
Retrata a México a través de 
historias del presente. Para 
Jorge Volpi es una de las 
mejores novelas mexicanas 
de los últimos años.

LOS GUARDIANES 
DEL LIBRO
Geraldine Brooks relata 
esta historia que tiene lugar 
después de la guerra de 
Bosnia, cuando Hanna, una 
joven bibliófila, se traslada 
a Sarajevo para restaurar un 
tesoro perdido.

ÉDGAR CORONA

Ser la descendiente de uno de 
los cantautores más venera-
dos y excéntricos de la músi-
ca francesa, no ha significa-

do un obstáculo para que Charlotte 
Gainsbourg demuestre que posee 
talento y carisma propios. Esta ac-
triz y cantante de carácter introspec-
tivo, hija de Serge Gainsbourg y la 
eternamente sensual Jane Birkin, 
hace poco publicó un nuevo disco.

IRM es el título de esta graba-
ción, en la que participó como pro-
ductor y compositor Beck Hansen 
o sencillamente Beck. La colabo-
ración de este desenfadado músico 

apellido
más

que un

bourg es acompañada por la voz de 
Beck. El resultado es una composi-
ción que alude al mejor pop. 

La letra de “IRM” es significati-
va: Take a picture, what’s inside? 
Ghost image in my mind, neural 
pattern like a spider, capillary to 
the centre. En la producción desta-
can la estremecedora “Time of the 
assains”, “Vanities”, así como la en-
ergética “Tricky pony”.

Aunque Charlotte Gainsbourg 
inició su carrera musical a tempra-
na edad, su trabajo en este terreno 
ha sido intermitente. Sin embargo, 
ha conseguido realizar obras res-
petables. Tal es el caso de Lemon 
incest, de 1998 y 5:55, de 2006, en 

estadunidense fue decisiva en el 
proceso de trabajo. Esto se debe a 
que la mayoría de los temas son de 
su autoría. 

El nombre IRM surgió a partir 
de un accidente que casi le cuesta la 
vida a Charlotte Gainsbourg. Estas 
siglas hacen referencia a las imáge-
nes por resonancia magnética a las 
que fue sometida durante su perio-
do de recuperación.

En IRM la mayoría de los temas 
son interpretados en inglés, a ex-
cepción de “Le chatu du café des 
artistes”, “Voyage” y “La collection-
nesue”. El primer corte que se des-
prende de este material es “Heaven 
can wait”, en el que Charlotte Gains-

dVd dVd

que participaron figuras como Jean 
Benoit Dunckel y Nicolas Godin, 
miembros de Air.

Gainsbourg es también recono-
cida por desempeñarse como ac-
triz. Algunos de los directores con 
los que ha trabajado son Michel 
Gondry, Todd Haynes, Alejandro 
González Iñárritu y recientemente 
Lars Von Trier.

La próxima edición del Fes-
tival Coachella tendrá como in-
vitada a Charlotte Gainsbourg. 
Compartirá el escenario al lado 
de Gorilaz, Thom Yorke, Gary Nu-
man, Julian Casablancas, entre 
otros importantes músicos inter-
nacionales.. [

Charlotte 
Gainsbourg 
IRM
2009
Elektra 
Entertainment 
Group

LIbROLIbRO LIbRO
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ADN
AGENdA dE ACTIVIdAdES CULTURALES

ÉDGAR CORONA

Casa Escorza mantiene su compro-
miso con la fotografía e inicia este 
año con la exposición Premio Luz 
de Plata. La muestra reúne los tra-

bajos de 14 artistas de la lente, quienes re-
sultaron ganadores de dicho reconocimien-
to. Destaca la serie Axiomas inevitables, de 
Arelí Vargas Colmenero, y la serie Sin título, 
de Miguel Ángel Díaz Cervantes. Ambos re-
sultaron vencedores en la categoría de ad-
quisición fotográfica.

Luz de Plata es una asociación de fotó-
grafos e investigadores que surgió origi-
nalmente de un proyecto propuesto por la 
fototeca de Zacatecas, dirigida por el reco-
nocido fotoperiodista Pedro Valtierra. En 
2009 se unieron otras instituciones que lo 
respaldaron, con el propósito de formar una 
asociación que fomentara la difusión e in-
vestigación de la fotografía, principalmente 
en las regiones norte, centro y occidente de 
México. Uno de los principales objetivos de 
la asociación es impulsar concursos y expo-
siciones itinerantes en las que participen 
inicialmente fotógrafos de las zonas men-
cionadas.

En la organización de esta muestra par-
ticipa el Instituto de Cultura del Estado de 
Durango. Existe apoyo de la hemeroteca de 
la Universidad de Colima y el Fondo Nacio-
nal para la Cultura y las Artes.

En Luz de Plata pueden apreciarse imá-
genes de Jorge Alberto Mendoza, Miguel 
Ángel Ortega Bugarín, Jorge López Viera, 
Óscar Martín Fernández Pardo, Alejandro 
Cartagena, Rafael del Río, Mónica Cárde-
nas Ruiz, Lucia Castañeda Garma, Enrique 
Contla García y Citlalli González Ponce. [

MÚSICA

Diamanda Galas. Una de las figuras 
imprescindibles del avant-garde. Sábado 20 de 
febrero, 20:00 horas. Teatro Estudio Cavaret.

PREMIO LUZ DE PLATA
CASA ESCORZA, ESPACIO PARA LA 
IMAGEN (ESCORZA 83 A)
INAUGURACIÓN: 4 DE FEBRERO, 21:00 
HORAS
ENTRADA LIBRE
PERMANECE HASTA EL 7 DE MARZO

ÓPERA

Simón Bocanegra. Sábado 6 de febrero, 
12:00 horas. Teatro Diana. Transmisión en 
alta definición. Boletos: 80 a 250 pesos. 

NO TE LO 
PIERdAS

Mexican Rainbow. 
Espectáculo de 
cabaret. Del 12 al 28 
de febrero. Viernes 
y sábados, 21:00 
horas. Domingos 
19:00 horas. Teatro 
Experimental de 
Jalisco.

Dialéctica. 
Exposición pictórica 
de Alejandro Botello. 
Inauguración jueves 
11 de febrero, 20: 
30 horas. Centro 
Cultural Casa 
Vallarta. Entrada 
libre.

Nacer luz. Exposición 
pictórica de 
Iván Villaseñor. 
Inauguración jueves 
11 de febrero, 
20:30 horas. Centro 
Cultural Casa 
Vallarta. Entrada 
libre.

Rostros Ocultos 
presenta el disco 
Once: once y celebra 
con orgullo 25 
años de trayectoria 
dentro del rock en 
México. Viernes 19 
de febrero, a las 
21:00 horas. Teatro 
Diana. El costo de los 
boletos va de 100 a 
200 pesos. Consulta 
la dirección: www.
teatrodiana.com.

Cuca festeja 20 años 
de vida. En esta 
ocasión el Auditorio 
Telmex será el 
escenario donde 
antiguos y nuevos 
seguidores tendrán 
la posibilidad de 
escuchar lo mejor de 
su repertorio. La cita 
es a las 21:00 horas 
y el costo de los 
boletos va de 100 a 
450 pesos. Consulta 
la dirección: www.
cultura.udg.mx.

plata
Destellos

de
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PINTURA

Los alumnos de la Escuela Preparatoria 8 (Periférico norte 1900), invitan 
a la muestra de trabajos en técnica al óleo, que presentarán en sus 
instalaciones. Inauguración: sábado 6 de febrero, 9:00 horas. Entrada libre.

TEATRO

No tocar. Del 6 al 28 de febrero. Sábados: 18:00 horas. Domingos: 
13:00 horas. Teatro Guadalajara del IMSS. Boletos: adultos, 60 
pesos y 40 los niños, estudiantes y personas de la tercera edad.

La Fundación Santillana, en colabora-
ción con la Feria Internacional del Li-
bro de Guadalajara, emitió la convoca-
toria de la segunda edición del Premio 

internacional de ensayo Isabel Polanco. 
El premio, instituido en honor de la que 

fuera consejera delegada del Grupo Santi-
llana, Isabel Polanco, pretende reconocer y 
destacar la importancia del ensayo como gé-
nero de reflexión y conocimiento.

En esta segunda convocatoria las obras 
deberán tratar el tema de la lengua españo-
la, su unidad, diversidad, historia, su pre-
sente y futuro, relación con otras lenguas o 

su potencialidad literaria, cultural y econó-
mica, desde cualquier enfoque académico y 
metodológico.

Podrán optar al premio todos los escrito-
res que lo deseen, de cualquier nacionalidad, 
siempre que la obra presentada se ajuste al 
concepto aceptado como ensayo, esté escrita 
en español y sea inédita. El premio está dota-
do con cien mil dólares .

El plazo de recepción de originales cierra 
el 15 de mayo de 2010 y el fallo del jurado 
será inapelable. La obra galardonada será 
editada por la editorial Taurus. Informes: 
marcelag@santillana.com.mx. [

CONVOCATORIA

Desde Francia llega 
Phoenix a Guadalajara. 
La agrupación formada a 
mediados de la década de 

los noventa, se ha convertido en una 
de las propuestas más atractivas del 
indie rock actual, gracias a su pro-
ducción discográfica Wolfgang Ama-
deus Phoenix, editada el año pasado.

Thomas Mars (voz), Deck d’Arcy 
(bajo), Laurent Brancowitz (guita-
rra) y Christian Mazzalai (guitarra), 
integrantes de Phoenix, han logrado 
capturar la atención de una joven 
generación con su estilo libre y sin 
demasiadas pretensiones. En sus 
primeros intentos el grupo recorrió 
algunas plazas en el ámbito interna-
cional, consiguiendo buenos comen-

tarios con su primer disco, United, 
de 2002. A esto le seguiría la publica-
ción de la placa Alphabetical, uno de 
sus trabajos menos reconocidos. 

Después de 15 años de trayecto-
ria y cerca de tres giras por diferen-
tes países, Phoenix se presentará 
por vez primera en esta ciudad para 
efectuar un recorrido por lo más 
importante de sus grabaciones. La 
cita es el 3 de febrero, a las 20:00 ho-
ras, en Teatro Estudio Cavaret. 

Como bandas invitadas estarán 
presentes Siddhartha y Technico-
lor Fabrics. 

La preventa de boletos limitada 
tiene un costo de 300 pesos. Al tér-
mino de ésta su costo será de 400 
pesos. [

Premio Isabel Polanco

Con el propósito de 
establecer interac-
ción con las nuevas 
dinámicas de trabajo 

que genera el mundo del arte, 
y brindar una serie de herra-
mientas a los creativos locales 
para desarrollar sus proyectos, 
la División de Artes y Humani-
dades, del Centro Universitario 
de Arte, Arquitectura y Diseño, 
organiza el curso El artista en 
contexto, el cual será impartido 
por Humberto Moro.

Dirigido a artistas emer-
gentes o en formación, el cur-
so pretende profesionalizar la 

tarea que involucra la relación 
y el trato directo que deben 
mantener los creativos con los 
museos, galerías, y cualquier 
otra institución vinculada con 
la promoción artística.

El artista en contexto tendrá 
verificativo todos los sábados, 
del 6 de febrero al 6 de marzo, 
en las instalaciones de la ex Es-
cuela de Artes Plásticas (Belén 
120, zona Centro). El costo es de 
300 pesos. Los interesados pue-
den comunicarse a los teléfonos 
1203 5443 y 331 354 5176 o a los 
correos palaposa@gmail.com y 
humbertomoro@gmail.com [

CURSO

El artista en contexto

Phoenix
El indie rock

de
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En un patio antiguo, en el corazón de la ciudad, bajo los pináculos del Expiatorio, el encanto 
de la arquitectura se refleja y mezcla con colores y decoraciones abstractas o que recuperan 
motivos precolombinos. En este espacio, Arcelia Barbero, artista tapatía, instaló su casa-taller, 
donde convierte un objeto de la vida cotidiana –y de la vanidad humana– en una obra de arte. 
Marcos decorados con creatividad y la minuciosidad de un miniaturista, contornan espejos de 
diferentes formas y tamaños, formando piezas únicas y originales. Híbridos entre escultura, 
pintura y artesanía, que se podrán admirar durante un mes y medio, en la Galería Expiatorio, 
ubicada en Prisciliano Sánchez 738, en una exposición que fue inaugurada el 28 de enero.

POR  ALBERTO SPILLER
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el arte y su reflejo

5Foto: José María Martínez

trayectoria 
Empecé en el 66, aquí en Guadalajara, dando clase a niños, de papel maché. Estudié artes plásticas y tomé va-
rios cursos en el extranjero. Antes hacía esculturas en miniatura, pero esto es totalmente lírico. Desde que era 
niña me gustaba crear objetos. Luego, en el 96, inicié con los espejos, con material de recuperación de la calle, 
cartón y vidrios rotos. Los hacía con la forma en que estaban cortados, adornándolos con papel maché. De allí 
empezaron a hacerme pedidos, comenzaron a gustar, y fue lo que me dio de comer.

técnica
Tengo varias técnicas. Una consiste en adornar los 
marcos con bajorrelieves, con el router. Es una de-
coración que hago sin dibujo previo. Lo realizo al 
tanteo, imaginándomelo. Otra es la de decorar el 
marco con espejuelos y brillantina. La antepenúl-
tima colección, que denominé Martín, es a base de 
colores mate, con colores fluorescentes y la pasta de 
karpastado. Esto da un efecto de luz muy agradable.

diseño
La decoración de los marcos 
la empecé con motivos preco-
lombinos, porque siempre me 
ha gustado pintar los puntos 
y las rayas de los símbolos de 
sus diseños. Luego me dio por 
estilizarlos, y finalmente sa-
qué dibujos míos, combinando 
el precolombino con mi trabajo 
gráfico, que es bastante abs-
tracto.

originalidad
Es un trabajo que no han podido copiar. Pinto con 
unos botecitos puntiagudos, que originariamente 
contienen tamarindo. Los vacío y luego los lleno 
con pintura acrílica. Es una técnica que nadie ha 
utilizado. Es muy agradable, pero es un trabajo mi-
nucioso. Llevo 13 años con este trabajo, y nadie ha 
querido reproducirlo. Sin embargo, los espejos te 
ofrecen miles de oportunidades creativas.

rojo
La colección que presento en 
la exposición se titula “Rojo es 
vida”, porque el rojo me gusta 
mucho. Pienso que este color da 
vida, y que es vida. Por esto la 
llamé así. Las 10 piezas que pre-
sento están pintadas de distin-
tas maneras, con varias combi-
naciones. Todo lo que se puede 
hacer con el rojo, y con los rojos. 
Este color es muy acogedor: te 
invita a entrar en un espacio, y 
es el color de la sangre. Por eso 
es vida.

espejos
La idea nació de la basura, de es-
pejos cortados y rotos. Lo bueno 
de los espejos es que se pueden 
usar en escultura, pintura. Todo 
lo que puedes hacer en estas dos 
ramas del arte. Los primeros los 
trabajaba con cartón. De allí vie-
ne el nombre de karpastado, que 
es mi técnica, porque colocaba 
una pasta especial arriba del car-
tón. Más adelante empecé a rea-
lizar los marcos con MDF, que es 
una pasta de pino, prensada con 
resina. No hay tala de árboles. Es 
un material noble, no pesa, y fá-
cil de utilizar. No se hincha con la 
humedad y resiste los cambios de 
temperatura.

la vida misma


